
СИРАНУШ ШАРОЯН, 
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА, 
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Банк «Русский стандарт» 
поставил держателей своих 
еврооблигаций на $550 млн 
перед выбором: либо согла-
шайтесь на реструктуризацию, 
либо заем будет списан.

НЕСТАНДАРТНАЯ СИТУАЦИЯ

Если держатели субординиро-
ванных еврооблигаций банка не 
согласятся на предложенную ре-
структуризацию, достаточность 
базового капитала «Русского 
стандарта» опустится до 4,5% уже 
в ноябре этого года, пробив уста-
новленный ЦБ минимум в 5%, 
предупреждает банк в презента-
ции для инвесторов, опублико-
ванной во вторник, 6 октября. А 
в феврале 2016 года банк прибли-
зится к точке несостоятельности: 
его базовый капитал опустится 
ниже 2%, что приведет к автома-
тическому списанию выпусков.

Согласно презентации «Рус-
ского стандарта» при таком раз-
витии событий норматив доста-
точности капитала Н1 к апрелю 
2016 года опустится до 9,9% — 
при установленном ЦБ миниму-
ме в 10%, а к концу следующего 
года может пробить отметку 2%. 
При капитале ниже 2% ЦБ может 
принять регуляторные меры: 
отозвать лицензию или ввести 
временную администрацию.

Если же инвесторы согла-
сятся на реструктуризацию, 
банк сможет отразить при-
быль 32,2 млрд руб., что увели-
чит норматив базового капита-
ла до 8%. И тогда в следующем 
году «Русский стандарт» пока-
жет убыток 13,5 млрд руб., но 
уже в четвертом квартале вы-
йдет в прибыль. А в 2017 году 
вернется к общему росту кре-
дитного портфеля, получит го-
довую прибыль в 5,3 млрд руб. 
и выплатит держателям бондов 
первый доход в 2,5 млрд руб.

Условия реструктуризации 
еврооблигаций на $550 млн 
«Русский стандарт» направил 
держателям в начале сентя-
бря. Банк готов заплатить 10% 
от номинала бумаг, а также на-
копленные проценты налич-
ными. Остальное инвесторам 
предлагается обменять на но-
вый семилетний выпуск бумаг 

В 2000-е Рустам Тарико наводнил Россию потребительскими кредитами. А теперь, по его собственным словам, 
попал в «идеальный шторм» (фото 2006 года)

Ф
О

ТО
: Н

и
ки

та
 И

н
ф

ан
ть

ев
/К

ом
м

ер
са

н
тъ

Окончание на с. 12

Окончание на с. 5

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

БАНКИ «Русский стандарт» ждет от инвесторов «креативного решения»

Развилка Тарико
СЕКРЕТНОСТЬ

Защита 
от Навального

АЛИСА ШТЫКИНА

В правительстве поддержа-
ли идею ФСБ засекретить 
владельцев недвижимости, 
самолетов и яхт. Доступ к пер-
сональным данным из реестра 
недвижимости будут иметь 
«компетентные органы», 
но не гражданские активисты.

Федеральная служба безопасно-
сти внесла в правительство за-
конопроект, предлагающий за-
секретить данные о владельцах 
недвижимости, самолетов и судов 
(копия документа есть у РБК). До-
ступ к этим данным, кроме самих 
правообладателей и их представи-
телей, получат только «компетент-
ные государственные органы». 
В  понедельник, 5 октября, этот 
проект поддержала комиссия 
правительства по законопроект-
ной деятельности, рассказали РБК 
участник заседания и два источни-
ка, знакомые с его результатами. 
Теперь законопроект должен быть 
рассмотрен на заседании прави-
тельства, после чего отправится 
в Госдуму.

СЛИШКОМ МНОГИЕ ЗНАЮТ

Сейчас сведения из Единого го-
сударственного реестра прав на 
недвижимое имущество (ЕГРП) 
и сделок с ним находятся в от-
крытом доступе  — любой чело-
век может их запросить. Исклю-
чение — сведения о документах, 
устанавливающих право на не-
движимость, обобщенные сведе-
ния о правах конкретного лица на 
имеющиеся (имевшиеся) у него 
объекты недвижимости и сведе-
ния о признании правообладателя 
недееспособным или ограничен-
но дееспособным. ФСБ предлага-
ет закрыть общий доступ ко всем 
этим сведениям, включая персо-
нальные данные владельцев не-
движимости.

ТЕМА ДНЯ | «Турецкий поток» урежут вдвое

О строительстве газопровода еще не договорились, но мощности уже сокращаются с. 10 

За счет чего «Газпром» рассчитывает к 2019 году отказаться от транзита через Украину с. 10

Какие еще проекты газовой монополии остались на бумаге с. 11

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 07.10.2015) 

$1= 
65,10

€1=
72,95

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
06.10.2015) 826,65 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
06.10.2015, 19.00 МСК) $51,64 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 25.09.2015) $368,5 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: Bloomberg

Вагит Алекперов
Президент 
ЛУКОЙЛа сможет 
приватизировать 
участок 
в «Серебряном бору»

НЕДВИЖИМОСТЬ, C. 14
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с купоном 13%, который бу-
дет выплачиваться наличными 
только после того, как «Русский 
стандарт» начнет приносить 
прибыль (на протяжении двух 
кварталов подряд по междуна-
родным стандартам отчетно-
сти) и/или начнет выплачивать 

дивиденды. В качестве обеспе-
чения новых еврооблигаций 
владелец «Русского стандарта» 
Рустам Тарико предложил 49% 
акций банка.

Инвесторы должны принять 
решение на общем собрании, 
которое состоится 16 октября. 

Сейчас держатели четверти ев-
робондов «Русского стандарта» 
выступают против реструктури-
зации, о которой просит банк. 
Их голосов достаточно, чтобы 
заблокировать сделку.
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Владимир Путин лично проверит строительство Восточного

Кремлевский ревизор
МИХАИЛ РУБИН,  
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА, 
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

На следующей неделе прези-
дент проинспектирует строя-
щийся космодром Восточный. 
Главе государства могут доло-
жить, что сроки сдачи сорваны, 
а обещанный в декабре запуск 
первого спутника нужно отло-
жить на несколько месяцев.

Визит Владимира Путина в Амур-
скую область на космодром Восточ-
ный запланирован на 14 октября, 
рассказал РБК источник, близкий к 
Кремлю, и подтвердили на услови-
ях анонимности два федеральных 
чиновника. Предполагается, что 
президент осмотрит космодром и 
проведет совещание по его разви-
тию, рассказывает один из собесед-
ников. Это инспекционный визит, 
глава государства держит ситуа-
цию со строительством космодро-
ма под личным контролем, добав-
ляет другой чиновник.

В пресс-службе президента 
информацию не комментируют. 
В аппарате вице-премьера Дми-
трия Рогозина, курирующего 
строительство Восточного, и Ро-
скосмосе также воздерживаются 
от комментариев. Представитель 
Спецстроя России (федерального 
агентства, единственного испол-
нителя работ по строительству 
космодрома) предложил обра-
титься за комментариями в ад-
министрацию президента.

НИЧЕГО НЕ ГОТОВО

Пуск с Восточного ракеты косми-
ческого назначения «Союз-2-1А» 
с блоком выведения «Волга» и 
российскими спутниками «Ло-
моносов» и «Аист-2Д» был за-
планирован на 25 декабря. Еще в 
апреле этого года Рогозин и гла-
ва Роскосмоса Игорь Комаров на 
встрече с Путиным подтвержда-
ли, что запуск состоится в дека-
бре. Но все последнее время чи-
новники заявляли о задержках 
и трудностях при строительстве 
космодрома.

Источник в одной из компа-
ний-подрядчиков рассказал РБК, 
что Путин, вероятно, едет на кос-
модром, чтобы проверить готов-
ность объекта и принять решение 
по сдвигу сроков запуска ракеты. 
«По-хорошему, запуск надо пе-
ренести на следующий год — на 
три-четыре месяца», — полагает 
собеседник РБК. По его словам, 
на космодроме пока не прово-
дили никаких испытаний — «ни 
автономных (когда каждая си-
стема тестируется отдельно), ни 
комплексных». «Там только дали 
электричество и воду, тепла еще 
не было. Запускать ракету в таких 
условиях — довольно серьезный 
риск», — добавил топ-менеджер.

То же самое рассказывает дру-
гой собеседник, участвующий в 
строительстве космодрома. «Пока 
внутри монтажно-испытательно-
го комплекса не завершены стро-
ительные работы. Комплекс не го-

тов ни к ввозу ракеты-носителя, ни 
к проведению испытаний, не то 
что к запуску», — сетует он.

Запускать ракету в нынешнем 
состоянии просто опасно, пра-
вильнее было бы перенести срок, 
подтверждает федеральный чи-
новник. По его словам, это может 
стать одной из тем совещания. Со-
беседник в Кремле сказал РБК, что 
никаких решений к настоящему 
времени не принято.

В августе Интерфакс писал со 
ссылкой на источник в ракетно- 
космической отрасли, что первый 
запуск с космодрома Восточный 
может быть перенесен с декабря 
2015 года на начало 2016-го, если 
не удастся ликвидировать отста-
вание в графике строительства. 
Он объяснял, что, если какие-то 
объекты на космодроме будут не 
готовы, а проверку работоспособ-
ности всех систем не успеют про-
вести, срок запуска перенесут.

Пресс-служба ЦЭНКИ 1 октября 
сообщила, что монтажно-испыта-
тельный комплекс космодрома не 
готов к проведению работ с раке-
той-носителем «Союз-2».

ВОСТОЧНЫЙ ДОЛГОСТРОЙ

Секретный указ о создании кос-
модрома Восточный, перво-
го национального космодрома 
гражданского назначения, Пу-
тин подписал в ноябре 2007 года. 
Стройка началась в 2011 году и 
должна быть закончена к 30 ноя-
бря 2015 года. Строительство кос-

модрома все это время шло с от-
ставанием: проектно-сметная 
документация опоздала на два 
года, после чего у генподрядчика, 
«Дальспецстроя», возникли слож-
ности со сдачей работ.

Для контроля над строитель-
ством Восточного в правительстве 
создана специальная комиссия 
под руководством Рогозина. Путин 
взял объект под личный контроль в 
апреле 2015 года. На встрече с пре-
зидентом Рогозин заявил, что са-
мый сложный этап строительства 
космодрома пройден.

Комаров в июле отмечал, что 
строительство космодрома ведет-
ся с  отставанием, но в ведомстве 
рассчитывают его ликвидировать. 
По его словам, Роскосмос обеспе-
чил и контрактование, и доставку 
на Восточный практически всего 
технологического оборудования.

В августе на космодром приез-
жал премьер Дмитрий Медведев. 
Он констатировал, что отставание 
по-прежнему есть — два-три ме-
сяца. Но о переносе сроков тогда 
речи не шло: премьер призывал 
форсировать работу и сделать все 
вовремя.

В ПРЕДДВЕРИИ ВИЗИТА

В начале октября агентство ТАСС 
сообщило со ссылкой на аноним-
ный источник, что ракета-носи-
тель «Союз-2» не подходит по 
габаритам и не помещается в 
монтажно-испытательный ком-
плекс. Собеседник РБК, близкий к 

ПРОБЛЕМНЫЙ ВОСТОЧНЫЙ

 Указ о строительстве космодрома Восточный был подписан Владимиром 
Путиным в ноябре 2007 года. На тот момент стоимость строительства 
оценивалась в 130–180 млрд руб., но уже к сентябрю 2009 года возросла 
до 300–400 млрд руб. В июле РБК писал, что с 2011 года по строительству 
Восточного было заключено госконтрактов на 161,3 млрд руб.  
На фото: Путин открывает памятный знак в честь начала строительства 
космодрома, август 2010 года

 В августе 2013 года вице-премьер Дмитрий Рогозин заявил 
о невыполнении плана строительства и о нехватке рабочих. 3 сентября 
Спецстрой признал, что по ряду объектов стройка отстает на срок до двух 
месяцев. В октябре 2013-го был уволен глава Роскосмоса Владимир 
Поповкин (на фото)
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Для бизнесмена верный способ обезопа-
сить себя от непредвиденных ситуаций 
и неприятностей — застраховать свой 
бизнес. В том числе от вынужденного пе-
рерыва в работе в связи с повреждением 
имущества.

По статистике, лишь 3,4% небольших предпри-
ятий в России удается продержаться на плаву 
больше трех с половиной лет1. Неудивительно: 
малый бизнес — пожалуй, самый незащищен-
ный сектор экономики, особенно уязвимый 
в кризисные времена. В непредвиденных 
ситуациях на грани закрытия часто оказыва-
ются ИП и малые предприятия, которые имеют 
небольшой доход, арендуют помещения или 
оборудование и выплачивают кредиты.

Пример
Небольшой продуктовый магазин арендо-
вал помещение на втором этаже торгового 
комплекса. В магазине произошла авария 
системы водоснабжения — разорвало 
соединение в трубах и залило кафе этажом 
ниже. Владельцу магазина пришлось 
возмещать владельцу кафе внушительную 
сумму за ремонт внутренней отделки и по-
врежденную мебель. Бизнесмен оказался 
в минусе и был вынужден закрыть магазин.

Представим, как обернулось бы дело, если 
бы собственник магазина, потерявший бизнес 
из-за аварии системы водоснабжения, имел 
страховую защиту имущества и своей граж-
данской ответственности.

После ЧП владелец магазина позвонил 
в страховую компанию и взял справку 
в управляющей компании. Страховщик 
оценил причиненный ущерб, составил акт, 
и через две недели после предоставления 
документов страховая компания возмести-
ла убытки.

Как застраховать свой бизнес от огня, воды и простоя
Как видим, если риски бизнеса застрахованы, 
проблемы могут решаться проще. Но ведь 
оформлять страховку — это долго и сложно, 
можете возразить вы: нужно готовить пакет 
документов, ждать специалиста из страхо-
вой, который проинспектирует объект, потом 
оформлять пакет документов…

Попробуйте решение, созданное специально 
для всегда занятых бизнесменов. Это коробоч-
ный страховой продукт СК «Сбербанк страхо-
вание», разработанный специально для микро- 
и малого бизнеса, — «Стабильный бизнес»2. 
Он не требует осмотра страхуемого имущества, 
выезда специалиста, сбора документов перед 
покупкой полиса и длительного оформления.

Что это за риски?3

1. Повреждение, гибель или утрата имущества 
из-за пожара, взрыва, стихийных бедствий, 
аварии гидравлических систем или чьих-то 
противоправных действий.
2. Убытки в связи с перерывом в хозяйствен-
ной деятельности в результате страхового 
случая с застрахованным имуществом, аренда 
помещения, оборудования, необоротные на-
логи — все это издержки, которые становятся 
убытками, пока ваша компания вынужденно 
не работает. Наличие страховки поможет вам 
увеличить финансовую устойчивость вашего 
бизнеса в указанных ситуациях — страховая 
компания возместит затраты. Если же у вас 
есть кредиты в Сбербанке, связанные с основ-
ной деятельностью предприятия, то страховка 
поможет осуществить очередные платежи 
по ним во время перерыва в работе.

Пример
Индивидуальный предприниматель взял 
кредит на развитие бизнеса в Сбербан-
ке, арендовал оборудование и запустил 
производство в небольшом цехе. В здании 
из-за ураганного ветра с сильным ливнем 

была повреждена крыша, ее ремонт займет 
три месяца. Долгий перерыв в работе 
грозит большими убытками, тем более что 
предпринимателю по-прежнему приходится 
погашать кредит и нести расходы по аренде 
оборудования. Ему поможет заблаговре-
менно приобретенная страховка: с ней он 
сможет возместить не только убытки от 
повреждения застрахованного имущества, 
но и расходы по аренде оборудования и по-
гашению кредита за месяцы простоя.

3. Ваша гражданская ответственность за при-
чинение вреда жизни, здоровью и имуществу 
третьих лиц в связи с хозяйственной деятель-
ностью в застрахованном помещении или 
эксплуатацией застрахованного помещения.
4. Наконец, в список страховых случаев вхо-
дит причинение вреда здоровью или уход из 
жизни сотрудников предприятия в результате 
несчастного случая.

Выводы

• «Стабильный бизнес» — один из немно-
гих коробочных продуктов для малого биз-
неса, который страхует риски, связанные 
с перерывом в хозяйственной деятельности.

• С его помощью легко застраховать мно-
жество рисков. Не требуется длительного 
оформления: достаточно заполнить договор 
страхования, оплатить счет и активировать 
полис на сайте страховщика.

Где можно приобрести коробку 
«Стабильный бизнес»? 

Услуга оказывается ООО «СК «Сбербанк 
страхование». Вы можете купить коробочный 
продукт в отделениях Сбербанка, обслужи-
вающих юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей.

Реклама

1 По данным исследования «Глобальный мониторинг предпринимательства. Россия 2013». О. Верховская и др. (http://www.gemconsortium.org/report).
2 Страховые услуги в рамках программы «Стабильный бизнес» оказывает ООО «СК «Сбербанк страхование» (лицензия СИ №4331 от 05.08.2015). ПАО Сбербанк (Генеральная лицензия Банка 
России № 1481 от 08.08.2012) выступает агентом страховой компании на основании агентского договора.
3 С подробным перечнем включенных в страховую программу рисков и объектов страхования, с ограничениями в страховом покрытии, исключениями из страхования, порядком определения 
страховой суммы и размера страховой выплаты (включая лимиты ответственности), а также с иными условиями страхования вы можете ознакомиться на сайте «Сбербанк страхование».
Подробную информацию о программе вы можете получить по телефону горячей линии: 8 800 555 555 7. Генеральная лицензия Банка России №1481 от 11.08.2015

Роскосмосу, опроверг эту инфор-
мацию. По его словам, пробле-
мы существуют только из-за не-
готовности космодрома по вине 
Спецстроя.

В понедельник Фонд борьбы с 
коррупцией Алексея Навального 
опубликовал свое расследование 
причин проблем на космодроме. 
По данным фонда, строительство 
большинства объектов было нача-
то без официальной проектной до-
кументации, прошедшей государ-
ственную экспертизу. В процессе 
строительства документацию пе-
ределывали, а заключенные до-
говоры на ее разработку носи-
ли фиктивный характер. В ФБК 
утверждают, что срок исполне-
ния некоторых государственных 
контрактов составлял всего три 
дня. Нарушения привели к сры-
вам сроков сдачи объектов и мо-
гут повлиять на качество и безо-
пасность построенных объектов, 
считают «борцы с коррупцией».

Самый громкий скандал из-
за срыва сроков строительства 
объектов произошел в 2013 году. 
Президент Путин инспектировал 
ход возведения олимпийских со-
оружений в Сочи и выяснил, что 
комплекс трамплинов будет сдан 
с двухлетним опозданием. От-
ветственным за срыв был назван 
вице-президент Олимпийского 
комитета России Ахмед Билалов. 
Через несколько недель он ушел в 
отставку, покинул другие посты и 
уехал из страны. 

 В октябре 2014 года бывший глава «Дальспец-
строя» (один из подрядчиков строительства) 
Юрий Хризман (на фото в центре) был аресто-
ван по подозрению в хищении 1,8 млрд руб. 
в 2012–2013 годах. В сентябре 2015 года сумма 
ущерба по делу выросла до 3,6 млрд руб. 

 Весной 2015 года строители Восточного нача-
ли забастовку из-за невыплаты зарплаты. Неко-
торые из них объявили голодовку. Позднее ра-
бочие выложили на крышах времянок надпись, 
видную с самолетов: «Уважаемый Путин В.В. 
Хотим работать. 4 месяца без зарплаты. Спаси 
рабочих». В ходе проверок прокуратура выявила 
более 1,7 тыс. нарушений трудового законо-
дательства. На фото: вице-премьер Дмитрий 
Рогозин (на заднем плане в центре) общается 
со строителями космодрома, апрель 2015 года
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 В начале октя-
бря 2015 года стало 
известно, что из-за 
ошибки проекти-
ровщиков поме-
щений прибывшая 
на Восточный 
ракета-носитель 
«Союз-2» не уме-
стилась в предна-
значенном для нее 
ангаре. Размещать 
ракету придется по 
резервной схеме. 
На фото: ракета-но-
ситель «Союз-2» в 
цехе самарского 
ракетно-космиче-
ского предприятия 
«ЦСКБ-Прогресс»
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Счетная палата отказала Дмитрию Гудкову в данных о результатах проверок 

Депутат без допуска
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА,  
ФАРИДА РУСТАМОВА

Думского оппозиционера 
Дмитрия Гудкова лишили до-
ступа к материалам проверок 
Счетной палаты, перестали 
отвечать и другие органы вла-
сти. Закон о статусе депутата 
уже не соблюдается, констати-
рует Гудков.

Сотрудничающий с несистем-
ной оппозицией депутат Госдумы 
Дмитрий Гудков дважды за по-
следнее время был лишен доступа 
к информации из государственных 
органов. Вопреки закону о статусе 
депутата ему отказали Счетная па-
лата и МИД. Попытка ознакомить-
ся с одним из документов в Думе 
не удалась: председатель бюджет-
ного комитета палаты Андрей Ма-
каров отказался предоставить его 
Гудкову.

СЕКРЕТНЫЙ ОТЧЕТ

Годичной давности отчет Счетной 
палаты о космодроме Восточный 
Гудков запросил в палате в конце 
апреля, после публикаций СМИ 
о многочисленных нарушениях 
при возведении наземной инфра-
структуры космодрома. В запросе 
на имя председателя СП Татьяны 
Голиковой (есть у РБК) парламен-
тарий также просил ознакомить 
его с представлениями, которые 
Счетная палата направляла после 
проверки.

Ответ из СП был подписан ау-
дитором (бывшим сенатором) 
Сергеем Агапцовым, хотя закон о 
статусе депутата требует реакции 
должностного лица, к которому 
депутат обращался. Запрошен-
ный Гудковым отчет направлен 
в Госдуму, а материалы проверки 
Восточного — в Генеральную про-
куратуру, Следственный комитет 
и ФСБ, говорилось в письме Агап-
цова, написанном по поручению 
Голиковой (есть у РБК). Аудитор 
также сообщал, что по материа-
лам Счетной палаты СКР возбу-
дил уголовное дело и расследует 
его.  Отчет по космодрому Восточ-
ный был отправлен на имя спике-
ра Госдумы Сергея Нарышкина 
в 2014 году, пояснила РБК сотруд-
ник пресс-службы СП в письмен-
ном комментарии. 

Остался без ответа по существу 
и запрос Гудкова в МИД. В нача-
ле июня, после публикации фин-
ским национальным телевиде-
нием списка из 89 европейцев, 
которым якобы запрещен въезд 
в Россию, Гудков обратился к ми-
нистру иностранных дел Сергею 
Лаврову с просьбой опровергнуть 
или подтвердить существование 
черного списка европейцев, кото-
рым запрещен въезд в Россию, и 
предоставить этот список, если он 
существует. 

К Гудкову, который состоит 
в нескольких группах по связям 
с парламентами европейских го-
сударств, обращались европейские 
коллеги с просьбой прояснить си-
туацию со списком, писал депутат 

в запросе Лаврову (есть у РБК). Гуд-
ков и сам заметил, что участились 
случаи внезапных отказов в посе-
щении России европейским долж-
ностным лицам, указывал он в за-
просе.

Ответ Гудкову из МИДа по-
мечен грифом «для служебного 
пользования» и не может публи-
коваться в СМИ, сказал РБК чело-
век в окружении депутата. Смысл 
ответа, как и в случае со Счетной 
палатой, сводился к тому, что ин-
тересовавшие депутата сведения 
направлены руководству Госдумы.

ПРАВО ИМЕЕТ

Прежде у Гудкова проблем с досту-
пом к информации государствен-
ных органов не было: по запросу 
он либо получал сами документы, 
либо мог ознакомиться с ними 
в специальных библиотеках ве-
домств, если документы имели 
ограниченный режим допуска, 
вспоминает депутат.

Но ему известно, что Счетная 
палата отказывала в предостав-
лении сведений и оппозиционно-
му региональному депутату Льву 
Шлосбергу: парламентарий хо-
тел получить отчет, касающийся 
его региона, но СП сообщила, что 
отвечает только депутатам феде-
рального уровня.

Закон о статусе сенатора и депу-
тата гарантирует депутату Госду-
мы получение не только ответа на 
его запросы в любые органы госу-
дарственной власти, но и запро-
шенных им сведений, даже если 
они составляют государственную 
тайну (ст.17 закона).

«Безусловно, каждый депутат 
в  соответствии с законом о  его 
статусе имеет право запрашивать 
и получать информацию из ве-
домств, в том числе из Счетной 
палаты», — подтвердил РБК заме-
ститель руководителя аппарата 
Госдумы Юрий Шувалов. Но Счет-
ная палата, отказывая Гудкову, ру-
ководствовалась собственным за-
коном — о Счетной палате, следует 
из ответа пресс-службы ведомства 
на запрос РБК. «Депутаты могут оз-
накомиться с содержанием отчета 
согласно внутреннему распоряд-
ку Государственной думы. Счетная 
палата согласно действующему за-
конодательству отправляет в пала-
ты Федерального собрания отчеты 
по всем проведенным проверкам 
в обязательном порядке. В связи 
с этим заявление о том, что Счет-
ная палата якобы засекретила ито-
ги проверок от депутата Дмитрия 
Гудкова, недостоверно и не отража-
ет ситуацию объективно»., - следу-
ет из дополинительного сообщения 
пресс-службы СП.  МИД к моменту 
публикации на запрос РБК не отве-
тил. Гудков может затребовать нуж-
ные ему сведения в ведомствах по-
вторно, а в случае отказа обратиться 
в прокуратуру или суд, говорит один 
из думских собеседников РБК.

КОЛЛЕГИ НЕ ДАЮТ

Отчет Счетной палаты о провер-
ке космодрома Восточный депутат 
пытался получить в Думе, куда его 
переадресовала СП. Он написал 
Нарышкину (запрос есть у РБК) — 
просил дать поручение предоста-
вить ему документ. Нарышкин дал 

поручение председателю бюджет-
ного комитета Думы, куда напра-
вил отчет СП, депутату-единороссу 
Андрею Макарову, следует из отве-
та Макарова Нарышкину.

Макаров ответил, что отказал 
Гудкову. Отчет помечен грифом 
«для служебного пользования», 
имеет «особый режим ознакомле-
ния», а Гудков — член конституци-
онного комитета Думы, «к профи-
лю которого данные материалы не 
имеют никакого отношения», ска-
зано в письме Макарова Нарыш-
кину.

Кроме того, Макаров, по его сло-
вам, не счел возможным предоста-
вить Гудкову документ, поскольку, 
будучи председателем комитета 
Думы по бюджету, «несет ответ-
ственность за сохранение режима 
доступа к переданным в комитет 
документам».

Связаться с Макаровым к мо-
менту публикации статьи РБК не 
удалось.

Информация, которая нахо-
дится в Думе, в соответствии с ре-
гламентом палаты расписывается 
(председателем Думы) с учетом 
направлений законодательной ра-
боты, которую ведут комитеты, по-
яснил РБК Шувалов. Ответствен-
ность за документ, направленный 
в комитет, несет его председатель, 
указал собеседник.

Исходя из закона о статусе пар-
ламентариев, Макаров — такой же 
депутат, как Гудков, и не мог от-
казывать в предоставлении за-
прошенных материалов, настаи-
вает Гудков.

Если Гудков имеет допуск не-
обходимой формы к секретным 

сведениям, то Макаров не имел 
права отказать ему — членство в 
каком-либо из комитетов отноше-
ния к делу не имеет, пояснила РБК 
первый заместитель председателя 
комитета Думы по регламенту На-
дежда Герасимова. В Думе ведет-
ся секретное делопроизводство; 
формы допуска к секретным све-
дениям у всех депутатов разные, 
но если Гудков имеет право зна-
комиться с материалами соответ-
ствующей степени секретности, он 
мог бы получить запрошенную ин-
формацию «не только в комитете 
по бюджету, но и в любом другом 
месте», говорит собеседница РБК.

Гудков отмечает, что имеет до-
пуск не только к материалам с гри-
фом «для служебного пользова-
ния», но и к более секретным. По 
его словам, ранее в специальной 
библиотеке Думы он знакомился 
с засекреченным отчетом Счетной 
палаты о расходовании бюджет-
ных средств на Олимпиаду в Сочи. 
Обязательства не разглашать полу-
ченные сведения были им испол-
нены, указывает депутат.

ЗА ПЛОХОЕ ПОВЕДЕНИЕ

Формально Макаров не нарушил 
ни одной нормы закона: ни закон о 
статусе парламентариев, ни регла-
мент Думы не обязывает его пре-
доставлять информацию Гудкову, 
указывает один из думских собе-
седников РБК. Законодательно 
обязывать депутатов обменивать-
ся информацией не нужно, счита-
ет источник: это ущемит их права 
и ограничит естественную полити-
ческую жизнь в парламенте.

Нежелание Макарова предо-
ставить Гудкову запрошенную им 
информацию может быть связано 
с тем, что ноябре 2014 года Гуд-
ков опубликовал в своем блоге 
в «Живом журнале» помеченный 
грифом «для служебного пользо-
вания» ответ МИДа на его запрос 
о причинах отказа в продлении 
российского паспорта известному 
диссиденту Владимиру Буковско-
му, не исключает другой думский 
собеседник РБК. По той же причи-
не информацию ему не предостав-
ляют и ведомства, полагает собе-
седник.

Отчет Счетной палаты о Вос-
точном — не та информация, без 
которой нельзя прожить, но ва-
жен сам факт ограничения депу-
тата в доступе к запрошенной им 
информации — как в ведомствах, 
так и в Думе, считает Гудков. У него 
сложилось впечатление, что такая 
технология ограничения доступа 
оппозиции к информации будет 
применяться и в будущем: неже-
лание ведомств соблюдать закон 
о  статусе парламентария в его 
персональном случае нивелирует 
и сам этот статус в целом, полага-
ет собеседник.

«Каков же был масштаб хище-
ний на космодроме Восточный, 
если люди предпочли отказать 
в доступе к отчету об этом, даже 
понимая, что эта ситуация будет 
предана огласке?» — резюмирует 
Гудков. 

В ответе Гудкову отказала не только Счетная палата, но и МИД, где депутат запрашивал данные о существовании 
списка европейцев, которым запрещен въезд в Россию
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В правительстве согласились засекретить данные о владельцах вилл, самолетов и яхт

Защита от Навального
Предоставление выписок 

из ЕГРП должно обеспечивать 
юридическую чистоту сделок с 
недвижимостью, но «все чаще 
целью запроса становится не 
объект недвижимости, а пер-
сональные данные его облада-
теля», беспокоятся авторы за-
конопроекта в пояснительной 
записке. В дальнейшем эту ин-
формацию могут использовать 
в преступных или компромети-
рующих целях. Кроме того, по 
мнению ФСБ, общедоступность 
реестра позволяет формировать 
альтернативные базы данных, 
в том числе для их использова-
ния в коммерческих целях, нака-
пливать и актуализировать ин-
формацию, тем самым подменяя 
функции госорганов.

Такая же ситуация, по мне-
нию спецслужбы, складывается 
при обращении с Государствен-
ным кадастром недвижимости, 
Единым госреестром прав на 
воздушные суда и другими су-
довыми реестрами, поэтому она 
предлагает ограничить анало-
гичным образом доступ и к дан-
ным этих реестров.

ГРОМКИЕ ДЕЛА

Эта инициатива может затруд-
нить доступ к информации об 
истинных владельцах недвижи-

мости, «в частности коррумпи-
рованных чиновниках», ранее 
пояснял РБК директор Фон-
да борьбы с коррупцией Роман 
Рубанов. Он предположил, что 
это может быть связано с выяв-
ленной у экс-главы ФСБ Нико-
лая Патрушева недвижимостью 
в Серебряном Бору стоимостью 
около 1,1 млрд руб.

По словам партнера Paragon 
Advice Group Александра Заха-
рова, те, кто хотел сохранить 
анонимность в вопросе владе-
ния собственностью, раньше 
оформляли объекты на офшор-
ные компании, но теперь в от-
ношении некоторых из них это 
невозможно в связи с деофшо-
ризацией и санкциями Запада. 
Поправки ФСБ сохранят конфи-
денциальность такой инфор-
мации, которая может иметь 

общественный резонанс. На-
пример, выписки из ЕГРП часто 
приводит в своих расследова-
ниях Фонд борьбы с коррупци-
ей Алексея Навального, а в слу-
чае принятия законопроекта это 
станет невозможно.

НЕ ТОЛЬКО ПОЛИТИКА

Спектр вопросов, для решения 
которых нужны данные из ЕГРП, 
очень широк. В хозяйственной 
практике часто возникают си-
туации, когда гражданам и ком-
паниям нужно получить данные 

о  правообладателе недвижимо-
го имущества, чтобы защитить 
свои права в суде, говорит ви-
це-президент РСПП по корпо-
ративным отношениям и пра-
вовому обеспечению Александр 
Варварин. Это может быть свя-
зано с эксплуатацией объектов 
недвижимости, арендой, поль-
зованием земельным участком, 
залогом, общей собственностью, 
перечисляет он.

Такие данные используются 
при любых спорах, касающихся 
недвижимого имущества, — от 
взыскания долгов до предъявле-
ния претензий к соседям. Кроме 
того, ЕГРП содержит не только 
данные о собственниках недви-
жимости, но и всю историю пе-
рехода прав на нее, включая све-
дения о прежних собственниках. 
То есть для истребования сведе-
ний об объекте недвижимости 
может понадобиться согласие 
всех прежних собственников.

Эта тема давно обсуждалась 
на различных площадках, про-
блема в том, что эти данные ис-
пользуют все без ограничений в 
частных коммерческих интере-
сах, в том числе рейдеры, чтобы 
получить данные об имуществе 
третьих лиц, говорит сопредсе-
датель «Деловой России» Антон 
Данилов-Данильян. «Это пра-
вильный законопроект. Уж луч-
ше пусть будет государственный 
контроль, чем частный и непо-
нятного происхождения», — счи-
тает он.

Вопрос о безопасности вла-
дельцев недвижимости ставил-
ся давно и обсуждался в думском 
комитете по собственности, по-
яснял ранее РБК его председа-
тель Сергей Гаврилов (КПРФ). По 
его словам, персональные дан-
ные собственников недвижи-

мости не должны быть доступ-
ны широкой публике, но кроме 
компетентных органов также 
могут предоставляться по за-
просам общественных органи-
заций, СМИ и  при подписании 
обязательства о неразглашении 
таких сведений.

Минэкономразвития согласо-
вало проект и направило пред-
ложения, которые можно будет 
учесть в дальнейшем, сказал РБК 
представитель ведомства.

Законопроект нуждается 
в доработке, но речь идет толь-
ко о  технических замечаниях, 
чтобы точнее координировать 

работу, уточняет участник сове-
щания правкомиссии по законо-
проектной деятельности. По его 
словам, их можно будет учесть 
ко второму чтению. К примеру, 
геодезические инженеры, кото-
рые измеряют участки, должны 
получить доступ к данным из 
ЕГРП, в дальнейшем предсто-
ят некоторые изменения в Гра-
достроительный кодекс и зе-
мельные законы, уточнил он. 
По словам депутата Гаврилова, 
«инициатива содержит рацио-
нальное зерно», в случае ее вне-
сения депутаты готовы «дорабо-
тать и поддержать ее». 

Выписки из ЕГРП часто приводит в своих 
расследованиях Фонд борьбы с коррупцией 
Алексея Навального, а в случае принятия 
законопроекта это станет невозможно

Какие расследования Навального были 
бы невозможны при новом законе

Дом жены пресс-секретаря 
президента Дмитрия Пескова
По данным ФБК, жена Пескова 
Татьяна Навка владеет домом 
и участком в поселке «Третья 
охота» на Новорижском шоссе в 
Подмосковье, где стоимость од-
ной сотки земли начинается от 
$60 тыс. Речь идет о доме пло-
щадью 779,2 кв. м и двух участ-
ках общей площадью 9373 кв. м. 
Всю стоимость недвижимости 
Навальный оценил в $15,6 млн.

Шубохранилище
Дом экс-главы РЖД Владими-
ра Якунина в подмосковной 
деревне Акулинино привлек 
внимание ФБК летом 2013 
года. Речь шла о 70 га земли с 
особняком площадью 2171 кв. 
м, гостевым домом (623 кв. м), 
банным комплексом (644 кв. м) 
и домом привратников (418 кв. 
м). В ноябре 2014 года Влади-

мир Якунин заявил, что продал 
эту недвижимость, а деньги по-
ложил в ВТБ.

Дача Володина в Истрин-
ском районе Подмосковья
 В ноябре 2013 года Алексей 
Навальный обвинил первого 
замглавы администрации пре-
зидента Вячеслава Володина в 
том, что тот не задекларировал 
находящийся в его пользовании 
участок площадью 11 105 кв. м. 
Этот участок примыкал к дру-
гому, площадью 8320 кв. м, 
и имел с ним общий забор. 
Второй участок и жилой дом 
площадью 744,2 кв. м были за-
декларированы Володиным как 
находящиеся в собственности, 
в то время как больший по пло-
щади числился за дачным пар-
тнерством «Сосны», в который 
входили высшие функционеры 
«Единой России».

 Окончание. Начало на с. 1 
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Какие решения может принять правительство

Бюджетная развязка
ПЕТР НЕТРЕБА

Бюджетный резерв в полтрил-
лиона, индексация страховой 
пенсии только на 4% и замо-
розка накопительной части, а 
также пониженные субсидии 
госкомпаниям — таков мо-
жет быть бюджет 2016 года, 
который рассмотрят сегодня 
премьер-министр, «Единая 
Россия», профсоюзы и работо-
датели.

СУДНЫЙ ДЕНЬ БЮДЖЕТА

В среду, 7 октября, Белый дом со-
бирается наконец определиться с 
параметрами однолетнего бюд-
жета на 2016 год. На этот день за-
планирована широкая дискуссия 
по бюджетным развилкам. Обсуж-
дение откроет премьер-министр 
Дмитрий Медведев, который в 
13:00  встретится с представите-
лями парламентской фракции 
«Единая Россия». Сразу после этой 
встречи премьер-министр прове-
дет заседание правительственной 
комиссии по бюджетным проек-
тировкам. Наконец, на 17:00 на-
значено заседание Российской 
трехсторонней комиссии по регу-
лированию социально-трудовых 
отношений под председатель-
ством социального вице-премьера 
Ольги Голодец. На этом заседании 
проектировки бюджета обсудят 
работодатели, профсоюзы, а так-
же те депутаты и члены Совета Фе-
дерации, которые не смогли по-
участвовать в беседе Медведева с 
«Единой Россией».

Официально ни Белый дом, ни 
Минфин не готовы до завтрашне-
го дня делиться конкретикой по 
бюджетным точкам напряжения. 
Выбор из существующих альтер-
натив правительству предстоит 
объявить в среду. Целевые ориен-
тиры для сбалансированного бюд-
жета — дефицит не более 3% ВВП и 
сохранение резервов к 2018 году на 
уровне 2 трлн руб.

ПЕНСИИ ТОЛЬКО ПЛЮС 4%, 
С ОПЦИОНОМ ДОИНДЕКСАЦИИ

Неполную индексацию страховой 
пенсии в правительстве обсужда-
ют уже полгода. После девальва-
ции рубля и ускорения роста цен 
Минфин сразу объявил о невоз-
можности индексировать пен-
сии по фактической инфляции на 
конец 2015 года, как того требует 
действующий закон. По весеннему 
макропрогнозу Минэкономразви-
тия «законная» индексация могла 
бы составить 11,9%. А в сентябре в 
правительстве согласились с новы-
ми оценками Минэкономики, по 
которым инфляция на конец года 
составит 12,2%.

Вплоть до конца лета в прави-
тельстве обсуждалась индекса-
ция страховой пенсии в 2016 году 
на 5,5%. Но уже в конце сентября 
планка была снижена до 4%. На 
сочинском форуме 2 октября гла-
ва Минэкономики Алексей Улюка-
ев сообщил об индексации пенсий 
с 1 февраля 2016 года на 4% как о 

решенном факте. Кроме того, Улю-
каев заявил о возможности прове-
сти вторую индексацию во втором 
полугодии 2016-го.

Источники в правительстве рас-
сказали РБК, что Дмитрий Мед-
ведев предложит единороссам 
вторую индексацию в качестве 
компромисса. Источники и пара-
метры доиндексации будут опре-
деляться по итогам исполнения 
бюджета. В частности, после того 
как налоговые органы управят-
ся с налоговыми и таможенны-
ми недоимками, которые, по сло-
вам Алексея Улюкаева, составляют 
250 млрд руб.

БЕЗ НАКОПИТЕЛЬНОЙ  
ПЕНСИИ

Решение на третий год подряд за-
морозить накопительную пенсию 
одновременно с недофинансиро-
ванием страховой пенсии публич-
но еще не объявлено. О дискуссии 
по этому вопросу чиновники го-
ворили исключительно анонимно. 
Еще в конце августа социальный 
блок правительства настаивал на 
заморозке накопительной пенсии, 
для того чтобы проиндексировать 
страховые пенсии в полном объ-
еме. Минфин выступал категори-
чески против заморозки, настаи-
вая на необходимости сохранить 
инвестиционный ресурс для ро-
ста экономики. По расчетам Мин-
фина, в 2016 году объем накопи-
тельных пенсий составит около 
350 млрд руб. Это эквивалентно 
5 п.п. индексации страховой пен-
сии (Силуанов оценивает каждый 
процентный пункт индексации в 
70 млрд руб. для бюджета). В кон-
це сентября правительственные 
источники сообщили о том, что 
решение о заморозке все же будет 
принято.

3% БЮДЖЕТА 
В АНТИКРИЗИСНЫЙ ФОНД

Вместо того чтобы финансировать 
инвестиции, пенсионные накопле-
ния будут направлены в резервы, 
рассказали источники РБК в прави-
тельстве. Ожидаемый антикризис-
ный резерв на 2016 год — 0,5 трлн 
руб., что составляет около 3% от 
всех расходов бюджета. Резерв уве-
личится более чем вдвое по срав-
нению с 2015 годом — на этот год 
правительство отложило на черный 
день около 200 млрд руб. А в 2014 
году антикризисный фонд прави-
тельства оценивался в 344 млрд руб.

На этот раз бюджетный резерв 
планируется поделить на два фон-
да. Источником формирования 
первого резерва предлагается сде-
лать средства от заморозки нако-
пительной части пенсии. Второй 
фонд на сумму 150 млрд руб. пла-
нируется наполнить за счет неиз-
расходованных в 2015 году средств 
бюджетополучателей и 10-про-
центного сокращения дотаций 
госкомпаниям и госкорпорациям.

Первый фонд может быть ис-
пользован для доиндексации 
страховой пенсии во втором по-
лугодии. Из второго фонда пред-
лагается финансировать меро-
приятия, не попавшие в основные 
расходные статьи бюджета. Источ-
ники РБК в правительстве расска-
зали, что в расходах из этого фонда 
предусмотрены, например, под-
держка экспорта, поддержка ма-

лого и среднего бизнеса на 9 млрд 
руб., небольшие инновационные 
расходы на 2 млрд руб.

УДАР ПО АППЕТИТАМ 
ГОСКОМПАНИЙ

В бюджетных проектировках гос-
компаниям и госкорпорациям 
уготовано не только 10-процент-
ное сокращение бюджетных суб-
сидий. Минфином уже подго-
товлены поправки в Бюджетный 
кодекс, которые меняют порядок 
предоставления средств бюджета 
госкорпорациям. Субсидии на ка-
питальные вложения станут воз-

можны только с использованием 
механизма федеральной адрес-
ной инвестиционной програм-
мы по решениям правительства 
по каждому объекту строитель-
ства. Бюджетные средства будут 
контролироваться и после их пе-
редачи в уставные капиталы до-
черних обществ госкомпаний. На 
такие дочерние общества предло-
жено распространить требования, 
установленные для самих госкор-
пораций. В бюджете на 2016 год 
предлагается учесть требование 
о перечислении субсидий только 
на счета, открытые федеральному 
казначейству в учреждениях ЦБ.

НЕФТЯНИКИ БУДУТ ДЕЛИТЬСЯ

Минфин по-прежнему настаива-
ет на перераспределении доходов 
нефтегазового сектора в пользу 

бюджета. В начале прошлой неде-
ли речь шла об изъятии 600 млрд 
руб. природной ренты за счет 
изменения формулы НДПИ для 
нефтяных компаний. Это пред-
ложение было отвергнуто на со-
вещании у премьер-министра 
26 сентября. Но нефтяников все 
равно заставят поделиться, хоть 
и меньше первоначальных пред-
ложений.

Как рассказал РБК Антон Си-
луанов, при сохранении форму-
лы НДПИ в 2016 году предлагает-
ся оставить экспортную пошлину 
на уровне 2015 года, тогда как пре-
жде нефтяники рассчитывали на 
ее снижение. В бюджет это даст до-
полнительно примерно 196 млрд 
руб. Кроме того, по словам мини-
стра, будет скорректирована фор-
мула НДПИ на газ. Обсуждается 
увеличение базового коэффици-
ента изъятия для «Газпрома» на 
43%. Это даст порядка 100 млрд 
руб. допдоходов. Наконец, Мин-
фин предложил обложить акци-
зами около 7 млн т нефтепродук-
тов, (так называемый средний 
дистиллят).

В целом от этих трех мер Мин-
фин ожидает около 330 млрд руб. 
поступлений в бюджет 2016 года.

ЗАРПЛАТЫ БЮДЖЕТНИКОВ 
НЕ ИНДЕКСИРУЮТСЯ, 
УКАЗЫ ПРЕЗИДЕНТА 
НЕ ИСПОЛНЯЮТСЯ 

Меньше всего в последнее время 
в правительстве спорили о замо-
розке индексаций зарплат бюд-
жетников. Об удержании на уров-
не 2015 года расходов, связанных 
с оплатой труда в рамках майских 
указов президента, правительство 
договорилось еще в самом нача-
ле бюджетного цикла — в июне 
этого года. Речь идет о заморозке 
зарплат учителей, врачей, научных 
сотрудников. Также в бюджете не 
запланировано индексаций зар-
плат и денежного довольствия во-
еннослужащих.

Кроме общей недоиндексации 
страховой пенсии сокращения го-
товятся и для отдельных катего-
рий пенсионеров. Для сельских 
пенсионеров будет приостановле-
на фиксированная надбавка. Во-
енным пенсионерам выплаты 
будут уменьшены за счет изме-
нения порядка расчета пенсии: 
из него предлагается исключить 
ежегодное увеличение денежно-
го довольствия для действующих 
военных. Индексации не пред-
полагается и для материнско-
го капитала: его размер предла-
гается сохранить на уровне 2015 
года. Часть федеральных госслу-
жащих в 2016 году вообще поте-
ряет в зарплатах — запланирова-
но их 10-процентное сокращение. 
Сократятся и темпы набора кон-
трактников в армию. Указом Вла-
димира Путина предполагалось 
увеличивать число контрактни-
ков не менее чем на 50 тыс. еже-
годно. Но окончательные параме-
тры бюджетной экономии будут 
объявлены только после совеща-
ния у премьер-министра. 

Целевые ориентиры для сбалансированного 
бюджета — дефицит не более 3% ВВП 
и сохранение резервов к 2018 году на уровне 
2 трлн руб.
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Сегодня правительство (на фото — премьер Дмитрий Медведев) может наконец определиться с параметрами 
бюджета на 2016 год
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Столичный бюджет увеличит доходы на 100 млрд рублей за три года

За счет кого живет Москва
ЕЛЕНА МАЛЫШЕВА

Основным источником денег 
для Москвы в 2016 году будет 
налог на доходы физлиц. Их 
доля в налоговых поступлени-
ях увеличится с 50% в текущем 
году до 51% в следующем.

100 МЛРД ЗА ТРИ ГОДА

Столичное правительство одо-
брило проект закона «О бюджете 
города Москвы на 2016 год и пла-
новый период 2017 и 2018 годов». 
На всю трехлетку заложен посте-
пенный рост доходов: с 1,599 трлн 
руб. в 2016 году до 1,693 трлн руб. 
в 2018-м. Расходы к 2018 году тоже 
увеличатся примерно на 100 млрд 
руб., до 1,746 трлн руб. Дефицит 
планируется в размере 3% от до-
ходов в 2016 году, затем он сокра-
тится до 2,1% в 2017-м и вырастет 
до 3,2% в 2018 году.

В 2016 году по сравнению с 
действующим бюджетом дохо-
ды растут на 8% (в 2015 году они 
были запланированы в объеме 
1,486 трлн руб.).

Проект бюджета Москвы и в 
этом году был сформирован ис-

ходя из консервативного подхо-
да, говорится в опубликованных 
материалах к проекту бюджета. 
Фактический рост к ожидаемым 
показателям исполнения доходов 
в этом году составит 2,2%, отме-
чается там.

«Бюджет на следующий год 
обещает быть чрезвычайно не-
простым. Дефицит предполага-
ется в 48 млрд руб. Сама цифра 
кажется не очень большой, но при 
этом нам необходимо будет пога-
сить долги перед банками, нако-
пленные до 2011 года, — 84 млрд 
руб., в том числе валютный в 
€400 млн», — заявил на заседа-
нии во вторник мэр Москвы Сер-
гей Собянин, которого цитирует 
пресс-служба.

Основным источником напол-
нения бюджета и в 2016 году, и в 
плановом периоде останется на-
лог на доходы физических лиц, 
следует из материалов, распро-
страненных мэрией. Их доля в на-
логовых поступлениях вырастет с 
50% в текущем году до 51% в сле-
дующем, а в 2018 году — до 53%.

Вторым по значимости оста-
нется налог на прибыль, но объ-
ем его поступлений, наоборот, 

сократится в следующем году до 
32% от всех налоговых доходов с 
34% в 2015 году. Доля региональ-
ных и местных налогов увели-
чится с 10% в этом году до 11% 
в следующем. Как заявила на за-
седании московского правитель-
ства руководитель департамента 
финансов Елена Зяббарова, всего 
по региональным и местным на-
логам ожидается 15 млрд руб. до-
полнительных поступлений.

Эти дополнительные посту-
пления обусловлены введением 
торгового сбора и постепенным 
повышением ставки налога на 
имущество по торговым и офис-
ным помещениям исходя из ка-
дастровой стоимости. В 2016 году 
ставка повысится до 1,5% (сей-
час — 1,2%), в 2017 году — уже до 
1,8%, в 2018 году составит 2%.

НАГРУЗКА НА БИЗНЕС

От торгового сбора, введенно-
го с середины 2015 года, прави-
тельство Москвы рассчитывает 
на общие поступления в объе-
ме до 10 млрд руб. за следующий 
год. Дополнительные поступле-
ния от повышения ставки налога 

на имущество для юрлиц ожида-
ются в размере чуть более 1 млрд 
в 2016 году.

Налоговая нагрузка со следу-
ющего года вырастет не только 
на бизнес, но и на простых го-
рожан  — Москва переходит на 
взимание налога на имущество 
физлиц, исходя из кадастровой 
стоимости недвижимости. Как 
ранее писал РБК, первые выпла-
ты придутся на вторую половину 
2016 года. Кадастровая стоимость 
квартир во многих случаях оказа-
лась кратно выше инвентариза-
ционной, которая является базой 
для налогов сейчас.

Помимо этого в 2016 году ожи-
дается рост ставок акцизов на не-
фтепродукты, следует из матери-
алов мэрии — в среднем на 20%. 
Увеличатся налоги на инфра-
структуру естественных монопо-
лий: в 2016 году — до 1,3% (с 1%), в 
2017 году — до 1,6%, в 2018 году — 
до 1,9%. 

КАК ИЗМЕНЯТСЯ РАСХОДЫ

Мэр Москвы Сергей Собянин в 
этом году, как и в прошлом, де-
кларирует социальную направ-

ленность столичного бюджета. 
Расходы на образование в номи-
нальном выражении вырастут в 
следующем году до 263,9 млрд 
руб. (с 259,2 млрд в 2015 году), а к 
2018 году составят 267,3 млрд руб. 
Их доля в общем объеме расходов 
увеличится с 17,2% в 2016 году до 
17,3% в 2018-м.

Доля расходов на здравоох-
ранение, напротив, сократит-
ся на те же 0,1 п.п. — с 12,5% в 
2016 году до 12,4% к 2018 году. 
В номинальном выражении 
планируется небольшой рост, 
до 192,2 млрд руб. (190,4 млрд 
в этом году), однако в 2017 и 
в 2018  годах траты на здраво-
охранение будут сокращаться 
даже в номинальном выраже-
нии и составят, соответственно, 
189,5  млрд и 191,9 млрд руб.

Доля расходов на социальную 
поддержку тоже будет снижаться 
в бюджетную трехлетку: с 22,6% в 
2016 году (346,3 млрд руб.) до 22,1% 
в 2018 году (342,9 млрд руб.). Сни-
зится также финансирование про-
граммы «Жилище»: со 101,6 млрд 
руб. в 2015   году до 97,4  млрд 
в 2016  году, а к 2018  году — до 
93,9 млрд руб. 
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УКРАИНА Голосование на юго-востоке откладывается до весны

Донбасс перенесет 
выборы 
ФАРИДА РУСТАМОВА

Руководители самопровоз-
глашенных республик Дон-
басса согласились отложить 
до весны местные выборы. 
Принятие компромиссного 
решения — шаг к выполне-
нию политической части 
минских соглашений и замо-
розке военного конфликта, 
констатируют политики 
и эксперты.

 Руководство самопровозглашен-
ных Донецкой и Луганской народ-
ных республик объявило о пере-
носе местных выборов, сообщило 
Донецкое агентство новостей. Го-
лосование запланировано на 21 
февраля 2016 года.

КОМУ НУЖНЫ ВЫБОРЫ

Проведение местных выборов 
на Украине в течение последних 
месяцев было одним из нереша-
емых вопросов урегулирования 
кризиса на юго-востоке страны. 
Согласно минским соглашениям, 
достигнутым в феврале, местные 
выборы должны были пройти по 
украинским законам. Правитель-
ства ДНР и ЛНР назначили выбо-
ры в одностороннем порядке (на 
18 октября в ДНР и на 1 ноября в 
ЛНР), что было расценено Киевом 
как нарушение минских догово-
ренностей.

Руководители ДНР и ЛНР объ-
ясняли свое решение тем, что 
украинская сторона не согласо-
вала с ними принятие закона о 
местных выборах и нарушила 
процесс передачи Донбассу пол-
номочий, но не исключали воз-
можности компромиссной даты. 
Западные лидеры неоднократно 
подчеркивали, что расценят про-

ведение назначенных республи-
ками выборов нарушением мин-
ских договоренностей Россией и 
призывали президента Владими-
ра Путина надавить на руковод-
ство республик для отмены голо-
сования.

Вопрос о выборах обсуждал-
ся в конце прошлой недели, во 
время встречи «нормандской 

четверки» с участием Путина, 
президента Украины Порошен-
ко, президента Франции Фран-
суа Олланда и канцлера ФРГ 
Ангелы Меркель. По итогам 
встречи Олланд заявил, что сто-
роны договорились перенести 
выборы на другую дату и при-
нять для этого отдельный укра-
инский закон.

В понедельник министр ино-
странных дел России Сергей 
Лавров заявил, что Путин обе-
щал передать лидерам ДНР и 
ЛНР «комплексную идею, кото-
рую выдвинули… французские 
и немецкие партнеры». Лидеры 
республик изучили рекоменда-
ции Олланда и Меркель, провели 
консультации с представителями 

ОБСЕ и России и приняли реше-
ние, следует из сообщения близ-
кого к руководству республик До-
нецкого агентства новостей.

СЛОВО ЗА КИЕВОМ

Отдельный закон для выборов 
ДНР и ЛНР в Верховной раде еще 
не обсуждали. В понедельник 

ПРОГНОЗ МВФ предсказал сокращение отечественной экономики в 2015–2016 годах

Россию ждет спад
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ

В российской экономике про-
должится рецессия, свидетель-
ствуют данные обновленной 
версии прогноза Междуна-
родного валютного фонда 
(МВФ). Ранее с аналогичными 
прогнозами выступили Все-
мирный банк и крупнейшие 
банки.

МВФ ухудшил прогноз по разви-
тию экономики России в 2015–
2016 годах. В июльской версии 
доклада World Economic Outlook 
прогнозировалось, что в 2015 году 

ВВП России сократится в годовом 
исчислении на 3,4%, а уже в 2016 
году экономика вернется к сла-
бому (плюс 0,2%) росту. Авторы 
нового варианта доклада не ожи-
дают роста ни в этом, ни в буду-
щем году.

Как говорится в опубликован-
ной 6 октября редакции World 
Economic Outlook, в 2015 году 
объем ВВП России уменьшит-
ся на 3,8%, а в 2016 году — еще 
на 0,6%.

Эксперты МВФ отмечают, что 
продолжающийся спад в эконо-
мике России связан с одновре-
менным воздействием таких фак-

торов, как низкие цены на нефть 
и наложенные на Россию между-
народные санкции, а также с су-
ществовавшими ранее «структур-
ными слабостями».

За январь—август 2015 года 
ВВП России сократился в годо-
вом исчислении на 3,8%, за ав-
густ — на 4,6%. В начале октя-
бря глава Минэкономразвития 
Алексей Улюкаев сообщил, что 
его ведомство ухудшило про-
гноз по падению ВВП в 2015 году 
с 3,8 до 3,9%.

Базовый сценарий, разрабо-
танный Банком России, предпо-
лагает сокращение ВВП в 2015 

году на 3,9–4,4%, а в следую-
щем — на 0,5–1%. По словам гла-
вы ЦБ Эльвиры Набиуллиной, 
Банк России ожидает перелома 
негативной тенденции в эконо-
мике России во второй половине 
2016 года и возвращения к росту 
экономики в 2017 году.

В конце сентября Всемирный 
банк объявил, что в переживаю-
щей рецессию экономике появи-
лись признаки «зыбкой стабили-
зации», указывающие на то, что 
«Россия достигла дна». Однако 
возобновления экономическо-
го роста в ВБ в ближайшее время 

Пока Донбасс обсуждает выборы, в регионе не стреляют

По словам главы ЦБ Эльвиры Набиуллиной, 
Банк России ожидает перелома негативной 
тенденции в экономике России во второй 
половине 2016 года и возвращения к росту 
экономики в 2017 году
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ЛЮБОВЬ БОРУСЯК, 
доцент департамента интегрированных 
коммуникаций НИУ ВШЭ 

Высокие отношения: почему россияне 
не готовы разлюбить Запад

Отношение к Западу стало 
иным. Открытая ненависть 
сменилась покровительствен-
ной иронией и растущей уве-
ренностью, что Европа и США 
уже понимают: своими санк-
циями они нас не напугали.

 ОТ КОМФОРТА ОТКАЗЫВАТЬСЯ 
НЕ ХОТЯТ

Отношение к Западу обществ, счи-
тающих себя незападными, — всег-
да проблема. Запад, с одной сторо-
ны, — источник разного рода благ 
и ценностей, с другой — источник 
дурного влияния и опасностей. Он 
же, попеременно, то друг, то враг.

В отечественной истории по-
следних ста лет такие эпохи по-
стоянно сменяли друг друга. 
Вспомнить хотя бы борьбу с «низ-
копоклонством перед Западом» в 
конце 1940-х и массовое увлечение 
западной моделью начале 1990-х, 
отказ от которой потом стали на-
зывать «вставанием с колен». В 
период вражды с Западом всегда 
остается надежда, что это — вре-
менно. А в период дружбы не про-
ходит чувство, что она не вечна.

Нынешний посткрымский пе-
риод отличается очередным на-
калом антизападных настроений. 
Нелюбовь к Америке охватывает 
68% населения, нелюбовь к Евро-
пе — 60%. Помимо этих огульных 
форм антизападничества суще-
ствуют и гораздо более сложные 
композиции. Левада-Центр не 
раз сообщал, что российские кон-
трсанкции в адрес Запада в целом 
находят поддержку населения. Но 
опрос, проведенный в сентябре, 
показал, что поддержка эта весьма 
неоднозначна. Так, 79% отнеслись 
положительно к «ограничениям 
импорта алкогольной продукции 
из стран Запада в ответ на санкции 
этих стран в отношении России». В 
самом деле, что, в матушке России 
своей выпивки не хватает? 56% за 
санкции против западных филь-
мов и видео, то есть против куль-
турного засилья. Абсолютное боль-
шинство положительно относится 
к ограничениям на ввоз западной 
косметики и бытовой химии.

Но вот вопросы коснулись бы-
товой техники, компьютеров и мо-
бильных телефонов, а также ав-
томобилей — и перевес оказался 
на стороне противников санкций 
(57–61%). Отказываться от средств 
комфорта и коммуникации, вы-
работанных на Западе, население 
явно не хочет. Наконец, 63% (сре-
ди женщин — 67%) говорят свое 
«нет» запрету на импорт лекарств 
из стран Запада. Платить своим 
здоровьем за политику россияне 

не согласны. Словом, идеология 
переплетается с соображениями 
практики и им порой уступает.

ВСЕ СПУСТЯТ НА ТОРМОЗАХ

О негативном отношении боль-
шинства жителей России к США и 
Западу уже было сказано. Но в опро-
се то же самое большинство (66%) 
положительно ответило на вопрос 
«нужно ли России налаживать от-
ношения с США и другими страна-
ми Запада?». Сейчас этот ответ ка-
жется соответствующим политике 
момента. Ведь зачем-то смягчили 
позицию донбасско-луганских, зая-
вили о готовности сотрудничать по 
борьбе с ИГИЛ (в России запреще-
на судом). Но такой ответ давался 
большинством и ранее, когда воен-
ные действия на Украине бушевали 
вовсю. Тогда еще резче, чем теперь, 
вставал вопрос: а почему мы реши-
ли, что Запад пойдет на улучшение 
отношений с Россией?

Сейчас появился ответ: россия-
не не верят, что Запад действитель-
но не приемлет того, что мы сде-
лали в Крыму. Они нас осуждают 
для своей демократической про-
формы, но на деле все понимают и 
примут. Потому что они, как и мы, 
в конечном счете уважают только 
силу. Ее-то Россия и показала.

Потому 52% с уверенностью за-
явили, что и после нынешнего кон-
фликта вокруг Украины и Крыма 
«все постепенно будет «спущено 
на тормозах» и отношения Запада 
и России «постепенно вернутся к 
тем, которые были до этого инци-
дента». Действительно, нас исклю-
чали из Лиги Наций за финскую 
войну, наказывали за действия в 
Афганистане, ругали за вторжение 
в Чехословакию. Потом мирились. 
Значит, помирятся и теперь, дума-
ют и власть, и граждане.

ИГРА В «ЛЮБИТ, НЕ ЛЮБИТ»

Образованные участники интер-
нет-дискуссий здесь во многом 
совпадают с населением в целом: 
отношение к Западу стало иным. 
Открытая ненависть сменилась 
покровительственной иронией и 
растущей уверенностью, что Евро-
па уже понимает, что своими санк-
циями они нас не напугали. Боль-
ше навредили самим себе и потому 
скоро попытаются отыграть назад. 
В гораздо меньшей степени это от-
носится к США, их продолжают по-
носить из-за их нелюбви к России.

Хотя все видят, что реального 
импортозамещения нет, но о нем 
говорят и пишут постоянно, как о 
главном способе обрести полную не-
зависимость. В области внешней по-

литики мы показали свою силу — те-
перь надо переходить на экономику. 
Вот когда мы не будем нуждаться в 
«их» товарах, мир окончательно убе-
дится в правильности наших внеш-
неполитических решений.

Но у повседневной жизни свои 
требования. Когда возникла идея 
отказа от закупки импортных ле-
карств, интернет-сообщество вспо-
лошилось не на шутку. Хотя в ин-
тернет-обсуждениях раздавались 
голоса, что очень многие отече-
ственные дешевые лекарства луч-
ше дорогих иностранных, полной 
поддержки они никогда не вызы-
вали. Сообщение о том, что лекар-
ства закупаться будут по-прежне-
му, вызвало вздох облегчения.

Вообще антизападные общие 
настроения не распространяются 
на многие конкретные установки. 
Это касается, в частности, обуче-
ния детей за границей. Если это 
дети важного чиновника, это не 
преминут отметить. Но когда дело 
касается своих детей, против обу-
чения за рубежом никто не возра-
жает. Детям надо дать самое луч-
шее, а самое лучшее образование 
сегодня все-таки европейское или 
американское.

Хотя россияне постоянно по-
вторяют, что нас на Западе не лю-
бят или даже ненавидят, но детей 
готовы отправить учиться именно 
туда. Возникает ощущение, будто 
люди в глубине души думают, что 
наши антизападные и их антирос-
сийские настроения — это своего 
рода игра. Потому и не опасаются, 
что наши чада могут пострадать в 
развратной Европе или у нашего 
главного противника — США.

Поездки Владимира Путина на 
Генеральную ассамблею ООН, его 
вступления там и реакции со сто-
роны глав других государств участ-
ники интернет-обсуждений ждали 
с огромным интересом. Если после 
присоединения Крыма многие по-
нимали, что усилится конфронта-
ция, то теперь стали ждать переми-
рия, конечно, на наших условиях. 
Словом, чтобы Путин выступил за 
восстановление отношений, без по-
тери лица, разумеется. Если бы он 
выступил резко антизападнически, 
это тоже было бы принято многими 
и вызвало бы новое усиление соот-
ветствующих настроений.

В результате очень многие ис-
пытали разочарование: ситуация 
не прояснилась — теперь надо их 
больше любить или больше нена-
видеть?

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

МНЕНИЕ

АЛЕКСЕЙ ЛЕВИНСОН, 
руководитель отдела социокультурных 
исследований Левада-Центра

ПРОГНОЗ МВФ предсказал сокращение отечественной экономики в 2015–2016 годах

Россию ждет спад
не ждут. Напротив, согласно об-
новленному прогнозу, в 2015 году 
ВВП России сократится на 3,8% 
вместо 2,7%, а в 2016 году — еще 
на 0,6% (ранее ожидался прирост 
в 0,7%).

Ранее эксперты междуна-
родного рейтингового агент-
ства Moody’s предсказали, что 
в 2016 году российская эконо-
мика сократится на 0,5% или 
даже на 1,5%. К числу причин 
ухудшения состояния эконо-
мики России в Moody’s наряду 
с низким уровнем сырьевых цен 
отнесли продолжающееся осла-
бление рубля.

Экономисты Morgan Stanley 
полагают, что в следующем году 
ВВП России упадет на 1,3%. Ро-
ста российской экономики (на 
1,7%) в Morgan Stanley ждут толь-
ко в  2017 году. Эксперты HSBC, 
в  свою очередь, ждут, что ВВП 
России сократится в 2015 году на 
4%, а в следующем году — на 2%.

«Двухлетняя рецессия станет 
самой длинной [в России] за по-
следние два десятилетия, при-
ведет к падению внутреннего 
спроса почти на 10% из-за рез-
кого спада потребления и инве-
стиций»,  — пишут экономисты 
HSBC. 

вечером первый заместитель 
председателя фракции партии 
«Блок Петра Порошенко» Игорь 
Кононенко заявил, что выборы 
состоятся, когда будут выполне-
ны определенные условия: до-
ступ к выборам всех партий с 
украинской регистрацией, сво-
бодный доступ к СМИ и разору-
жение.

В заявлении представителей 
республик в контактной группе 
по урегулированию Дениса Пу-
шилина и Владислава Дейнего 
(его приводит Донецкое агент-
ство новостей) подчеркивается, 
что закон о выборах должен быть 
парафирован всеми участниками 
группы и не может изменяться во 
время голосования в Раде.

Дальнейшая судьба минских 
соглашений будет зависеть от 
того, согласится ли Киев принять 
регламент рабочей группы, в ко-
тором будут закрепляться достиг-
нутые договоренности, подчер-
кивает собеседник РБК, близкий 
к руководству республик.

«Мы приветствуем это реше-

ние ДНР и ЛНР. Это еще один при-
мер гибкого и конструктивного 
подхода в интересах реализации 
минских договоренностей»,  — 
прокомментировал решение о 
переносе выборов пресс-секре-
тарь президента России Дмитрий 
Песков. Решение республик по-
приветствовали Олланд и пред-
ставитель Украины в контактной 
группе Леонид Кучма.

Проведение выборов в са-
мопровозглашенных республи-
ках ломало политическую кон-
струкцию минских соглашений, 
говорит украинский политолог 
Владимир Фесенко. Сегодняш-
ним решением Россия проде-
монстрировала свое влияние на 
республики, а последние получи-
ли аргумент перед «четверкой», 
что они пошли на уступки, гово-
рит Борис Макаренко из Центра 
политических технологий. «Вну-
три республик скорее всего уси-

лятся настроения, что Россия их 
«сливает», — прогнозирует Ма-
каренко.

ВЫБОРЫ ВМЕСТО ВОЕННЫХ 
ДЕЙСТВИЙ

Договоренности об отводе воору-
жений и переносе выборов гаран-
тируют заморозку вооруженного 
конфликта на юго-востоке Украи-
ны, говорит близкий к руководству 
самопровозглашенных республик 
собеседник РБК. «Открывается воз-
можность для политических дискус-
сий, которым не будет мешать во-
йна», — добавляет собеседник РБК.

В конце сентября участника-
ми контактной группы по Украи-
не в Минске было подписано со-
глашение об отводе вооружений 
калибром менее 100 мм от линии 
соприкосновения в Донбассе. 3 ок-
тября, после переговоров в Пари-
же, Украина и республики заявили 
о начале отвода техники.

Прекращение огня в зоне кон-
фликта «продолжается и укрепля-
ется», констатировал во вторник 

генеральный секретарь НАТО Йенс 
Столтенберг, назвав договоренно-
сти о переносе выборов позитив-
ным шагом. «Стороны объявили, 
что они отведут от линии сопри-
косновения танки и другое оружие. 
Это создает надежду и силу», — 
подчеркнул Столтенберг.

Отвод вооружений и перенос 
выборов открывают перспективу 
для выполнения минских согла-
шений, согласен Фесенко. «Если 
до Нового года не будут стре-
лять, то будет шанс на стабилиза-
цию перемирия. В прошлом году 
именно проведение выборов ста-
ло поводом для новой эскалации 
конфликта», — напомнил поли-
толог.

В минских соглашениях про-
цесс важнее результата, считает 
Макаренко. «Для всех лучше, что-
бы стороны обменивались взаим-
ными упреками, чем стреляли друг 
по другу», — резюмирует эксперт. 

Проведение выборов в ДНР и ЛНР ломало поли-
тическую конструкцию минских соглашений. 
Сегодняшним решением Россия продемонстри-
ровала свое влияние на республики, а последние 
получили аргумент перед «четверкой», что они 
пошли на уступки

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК
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ГАЗ

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

«Газпром» еще не подписал соглашение о газопроводе в Турции, но уже сокращает его мощности

Бумажный поток

АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Глава «Газпрома» Алексей 
Миллер пообещал избавиться 
от «невыгодного транзита газа 
через Украину» к 2019 году. 
Проект необходимого для 
этого газопровода «Турецкий 
поток» остается на бумаге, 
поэтому монополия снова 
рассчитывает на удвоение 
«Северного потока».

ПОЛОВИНА «ТУРЕЦКОГО 
ПОТОКА»

Мощность «Турецкого потока» со-
ставит до 32 млрд куб. м газа, сооб-
щил Миллер 6 октября. Это с уче-
том мощностей, которые заявлены 
на севере (газопровод «Северный 
поток-2»), пояснил он.

Первоначально общая мощ-
ность «Турецкого потока» должна 

была составить 63 млрд куб. м газа 
в год. Он должен был состоять из 
четырех ниток по 15,75 млрд куб. 
м в год. Стоимость четырех ни-
ток «Газпром» оценивал в €11,4 
млрд, затраты на строительство 
первой нитки — €4,3 млрд. Строи-
тельство газопровода планирова-
ли начать уже в июне-июле этого 
года, а запустить первые постав-
ки по нему — в декабре 2016 года.

Начать работы «Газпрому» ме-
шает отсутствие межправитель-
ственных соглашений с Турцией, 
переговоры с которой продолжа-
ются с начала года. Летом министр 
энергетики Александр Новак го-
ворил, что конкретных сроков за-
ключения соглашений нет. «Мы 
работаем в режиме «чем быстрее — 
тем лучше», — отмечал он.

2 октября Новак говорил журна-
листам, что межправительствен-
ное соглашение по «Турецкому по-
току» подпишут не раньше декабря 

2015 года — января 2016  года. Он 
объяснил задержку тем, что прави-
тельство Турции будет сформиро-
вано только после парламентских 
выборов в ноябре.

По словам министра, один из 
ключевых пунктов, которые пред-
стоит утвердить в межправитель-
ственном соглашении,  — число 
ниток газопровода, которые про-
тянут на первом этапе строитель-
ства. Окончательное решение не 
принято, говорил министр. «Будет 
межправсоглашение на одну нит-
ку, на две или на четыре. Исходя 
из целесообразности, мы считаем, 
что должно быть как минимум на 
две нитки», — сказал тогда Новак 
(цитата по РИА Новости).

О том, что «Газпром» откажется 
от планов строительства третьей и 
четвертой ниток газопровода, со-
общалось в начале августа, но тог-
да зампред компании Александр 
Медведев это отрицал. «Мы дого-

ворились с турецкими партнерами, 
что сначала определимся с ниткой 
номер один. А потом будем смо-
треть другие нитки. Но если кто-
то думает, что Турция отказалась 
от второй и третьей ниток, то это 
не так. И все будет зависеть от того, 
какой спрос будет предъявлен Ев-
ропой», — пояснил он.

Источник РБК в «Газпроме» во 
вторник подтвердил, что новые 
переговоры о межправсоглаше-
нии с Турцией начнутся не рань-
ше, чем подведут окончательные 
итоги выборов в Великое нацио-
нальное собрание Турции (выбо-
ры пройдут 1 ноября).  Замедле-
ния переговорного процесса из-за 
вступления России в военную кам-
панию в Сирии нет, уверяет собе-
седник РБК в турецкой делегации 
на проходящем сейчас Петербург-
ском газовом форуме.

ПОВОРОТ НА СЕВЕР

Возможным альтернативным сце-
нарием на случай провала пере-
говоров о «Турецком потоке» мо-
жет стать увеличение мощностей 
«Газпрома» на севере. О том, что 
концерн построит газопровод — 
дублер «Северного потока» мощ-
ностью 55 млрд куб. м газа в год, 
Миллер сообщал еще в июне на 
ПМЭФ-2015. Стоимость газопрово-
да не должна превысить €9,9 млрд. 
«Северный поток-2» будет введен в 
2019 году и повторит технические 
решения «Северного потока-1», — 
говорил Миллер на газовом фору-
ме в Санкт-Петербурге 6 октября. 
«Появится газопровод-брат», — до-
бавил он.

Сроки строительства второго 
«Северного потока» ни Миллер, ни 
Куприянов не называли. Но увели-
чить транзитные мощности в обход 
Украины «Газпрому» нужно в бли-
жайшие четыре года: в 2019 году 
истекает действующий сейчас до-
говор о транзите газа с Украиной. И 
Миллер, и Новак весной несколько 
раз заявляли, что продлевать кон-
тракт с Украиной российская сто-

Второй «Северный поток»

Отказаться от Украины
«Новый проект — это трансбал-
тийский газопровод, фактически 
второй «Северный поток», — го-
ворил РБК в июне официальный 
представитель «Газпрома» Сергей 
Куприянов. Планировалось, что 
новая труба поможет концер-
ну отказаться от транзита газа 
через Украину после 2019 года, 
когда истекает действующий 
транзитный договор. О том, что 
продлевать контракт с Украиной 
российская сторона не планиру-
ет, в этом году уже несколько раз 
заявляли глава «Газпрома» Алек-
сей Миллер и министр энергети-
ки России Александр Новак.

Четыре нитки
Мощность двух ниток газо-
провода должна составить 
55 млрд куб. м в дополнение к 
уже имеющимся 55 млрд куб. м. 
Они пройдут по акватории 
Балтийского моря, конечной 
точкой поставки газа будет 
Германия. Протяженность 
трубы составит 1,2 тыс. км от 
порта Усть-Луга недалеко от 
Санкт-Петербурга до точек вхо-
да первой и второй ниток «Се-
верного потока» на территории 
Германии. Третья и четвертая 
нитки «Северного потока», по 
словам Миллера, будут стоить 
не больше €9,9 млрд.

Консорциум
Соглашение акционеров про-
ектной компании, которая будет 
заниматься строительством двух 
новых ниток газопровода через 
Балтийское море, было подписано 
4 сентября в рамках Восточного 
экономического форума (ВЭФ). 
Как заявил управляющий дирек-
тор компании Nord Stream AG 
Маттиас Варниг, в состав консор-
циума вошли шесть участников: 
«Газпром», E.ON, BASF/Wintershall, 
OMV, Engie и Shell. По словам 
Варнига, доля «Газпрома» в кон-
сорциуме составит 51%. У осталь-
ных партнеров будет по 10%, у 
Engie — 9%.

Сроков не называли
Новые нитки «Северного пото-
ка» не подпадают под действие 
Третьего энергопакета, потому что 
наземной части у газопровода не 
будет, рассказывал представитель 
«Газпрома» Сергей Куприянов. 
Сроки строительства второго 
«Северного потока» ни Миллер, 
ни Куприянов не называли. Но 
увеличить транзитные мощности в 
обход Украины «Газпрому» нужно в 
ближайшие четыре года: к моменту 
истечения контракта с Украиной 
компании надо будет перена-
править не менее 60 млрд куб. м 
газа — столько «Газпром» экспорти-
ровал через Украину в 2014 году.

Замена «Южного 
потока»

«Турецкий поток» призван 
заменить «Южный поток», за-
думанный в 2007 году, чтобы 
отказаться от услуг Украины 
для транзита российского 
газа в Европу. 
«Южный поток» — проект 
«Газпрома», в рамках кото-
рого планировалось постро-
ить газопровод мощностью 
63 млрд куб. м через аквато-
рию Черного моря в страны 
Южной и Центральной Евро-
пы. Морской участок газопро-
вода должен был пройти по 
дну Черного моря от компрес-
сорной станции «Береговая» 
в Краснодарском крае до 
берега Болгарии. Сухопутный 
участок протяженностью 
1455 км должен был пройти 
по территории Болгарии, 
Сербии, Венгрии, Словении и 
Италии. Первые поставки газа 
по «Южному потоку» должны 
были начаться в конце 2015 
года. На проектную мощность 
его планировалось вывести в 
2018 году.
Россия отказалась от стройки 
«Южного потока», стоившего 
почти €24 млрд, 1 декабря 
2014 года.  На совместной 
пресс-конференции с пре-
зидентом Турции Реджепом 
Тайипом Эрдоганом прези-
дент России Владимир Путин 
заявил, что выполнение 
проекта невозможно из-за 
позиции Еврокомиссии, из-
за которой ранее Болгария 
заморозила свое участие в 
проекте. Основная претензия 
Еврокомиссии — несоответ-
ствие проекта нормам Треть-
его энергопакета, который 
был утвержден в Евросоюзе 
в 2009 году. Впервые евроко-
миссар по энергетике Гюнтер 
Эттингер заявил об этом в де-
кабре 2013 года. Третий энер-
гопакет предполагал, в част-
ности, что один поставщик 
может использовать не более 
половины трубопроводных 
мощностей, остальное должно 
выставляться на аукцион.
Путин пояснил, что в сложив-
шихся условиях Россия пред-
почтет расширить «Голубой 
поток», по которому газ по-
ставляется в Турцию, а также 
протянуть к турецким берегам 
новый газопровод, создав 
на турецкой территории, на 
границе с Грецией, новый га-
зовый хаб для потребителей 
Южной Европы.
Глава «Газпрома» Алексей 
Миллер, в свою очередь, гово-
рил, что проект «Южный по-
ток» в его изначальном виде 
можно считать закрытым.

Начать строительство «Турецкого потока» «Газпрому» мешает отсутствие межправительственных соглашений  
с Турцией
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рона не собирается. К моменту 
истечения контракта «Газпрому» 
придется перенаправить не менее 
60 млрд куб. м газа — столько ком-
пания экспортировала через Укра-
ину в 2014 году. По оценке VYGON 
Consulting, к 2020 году в соответ-
ствии с действующими контрак-
тами «Газпрома» на этот маршрут 
придется еще больше — до 70 млрд 
куб. м, а по оценке старшего ана-
литика «Уралсиб Kэпитал» Алек-
сея Кокина — около 80 млрд куб. м.

Во вторник, выступая на Петер-
бургском газовом форуме, Миллер 
спрогнозировал падение добычи 
газа в Европе и рост потребления 
российского газа. «В Европе объ-
ем собственной добычи неуклон-
но снижается. В 2005 году добы-
ча составляла 310 млрд куб. м, в 
2010  году — 305 млрд куб. м, оцен-
ка на 2015 год — 267 млрд куб. м», — 
сказал он. К 2025 году, по его словам, 
объем добычи собственного газа в 
Европе будет ниже 200 млрд куб. м. 
«До 2020 года законтрактовано 199 
млрд куб. м «Газпрома», после нуж-
но будет заключать новые контрак-
ты», — сообщил Миллер.

По его мнению, прекращение 
поставок через Украину не оста-
вит европейским компаниям вы-
бора и им придется подключиться 
к «Турецкому потоку». «Газпром» 
всерьез настроен отказаться от ис-
пользования транзитных возмож-
ностей Украины для поставок газа 
в Европу, говорил РБК в мае источ-
ник в «Газпроме». «Больше всего 
от отказа от этого решения поте-
ряют EUstream [словацкий газо-
вый оператор, который осущест-
вляет транзит газа из Украины] и 
Словакия», — говорил он.

Европейцы уже сталкивались с 
похожей ситуацией во время за-
пуска в 2011–2012 годах «Север-
ного потока». Тогда «Газпром» 
смог изменить договоренности, 
уговорив покупателей топлива 
согласиться на новую точку при-
ема газа. А в мае источник РБК, 
близкий к «Газпрому», утверж-
дал, что в случае с «Северным 
потоком» переговоры с покупа-
телями прошли легко и они бы-
стро согласились с новой точкой. 
«Северный поток-2» должен сра-
ботать так же. 

Замороженные проекты «Газпрома»

Штокмановское 
газоконденсатное 
месторождение 
Месторождение было открыто в 
1981 году. Проектная добыча на 
нем может составлять 71 млрд 
куб. м в год, максимальная — до 
95 млрд куб. м. Управление, отве-
чающее за разработку морских 
месторождений, появилось в 
«Газпроме» в 1993 году. Лицензи-
ей на разработку месторождения 
владеет «Газпром нефть шельф».
«Газпром» планировал привлечь к 
разработке Штокмана иностран-
ные компании, передав им 49% 
акций месторождения. В 2005 год 
были определены пять зарубеж-
ных компаний — потенциальных 
участниц консорциума по разра-
ботке Штокмана: Hydro и Statoil, 
Total, Chevron и ConocoPhillips.
Акционеры несколько лет пере-
носили принятие окончательного 
инвестрешения. Срок действия 
последнего акционерного согла-
шения истек 1 июля 2012 года. В 
мае 2013 года замглавы «Газпро-
ма» Андрей Круглов заявил, что 
Штокман может достаться «буду-
щим поколениям».

Балтийский СПГ
Проект строительства СПГ-за-
вода «Газпрома» в Усть-Луге в 
Ленинградской области мощно-
стью 10 млн т с возможностью 
расширения до 15 млн т.Компания 
собиралась построить завод 
мощностью до 7 млн т в Примор-
ске еще в 2004 году. Совместное 
предприятие «Газпрома» (80%) и 
«Совкомфлота» (20%) — швейцар-
ская Baltic LNG — получило более 
270 га под завод мощностью до 
7 млн т в год для поставок в США 
и Канаду. В 2007 году проект 
был признан нерентабельным. 

«Газпром» отказался от этой 
идеи в пользу СПГ на Штокмане, 
который в дальнейшем также 
заморозили в пользу «Северного 
потока».  В 2011 году Baltic LNG 
была продана «Сибуру», который 
планировал построить на участке 
газохимические предприятия. 
«Сибур» проект не осуществил, 
и в начале 2013 года Baltic LNG 
ликвидировали.
В 2013 году «Газпром» вернулся к 
идее построить СПГ на Балтике. 
В 2013 году «Газпром» подписал с 
Ленобластью Меморандум о вза-
имопонимании и сотрудничестве 
при реализации проекта строи-
тельства завода по производству 
сжиженного газа. При выполне-
нии проекта «Газпром» заинтере-
сован в привлечении партнера 
или нескольких партнеров с 
общей долей участия до 49% — он 
ищет их уже два года.

Новоуренгойский 
газохимический комплекс
Строительство Новоуренгойского 
ГХК тянется с 1993 года; активно 
оно велось до 1996 года, затем 
из-за нехватки финансирования 
стройка была практически оста-
новлена. В 2010 году «Газпром» 

вернулся к проекту, запустить 
его предполагалось в 2013 году. 
Позже сроки сдвинулись на 
2017 год. Завод должен произво-
дить 400 тыс. т полиэтилена в год. 
Структура «Газпрома» не смогла 
привлечь $520 млн на строитель-
ство комплекса. Она рассчитыва-
ла занять эту сумму на 4,4–5 лет 
под LIBOR + 4,15% годовых, но не 
смогла найти желающих предо-
ставить деньги на таких условиях. 
Отмена кредитного тендера со-
впала с включением «Газпрома» в 
санкционный список США.
Объявление о проведении двух 
тендеров на организацию креди-
тов на $520 млн для Новоурен-
гойского ГХК появилось в июле 
2014 года. Компания искала два 
кредита: 5-летний на $220 млн и 
другой — на $300 млн на 4,5 года. 
«Открытые запросы предложений 
об оказании услуг по предоставле-
нию кредитов для нужд Новоурен-
гойского ГХК признаны несосто-
явшимися в связи с отсутствием 
заявок со стороны банков», — со-
общил в сентябре 2014 года РБК 
представитель «Газпрома». На 
вопрос об альтернативных путях 
привлечения капитала для этих 
нужд он не ответил.

Как отказывались от транзита газа 
через Украину

В апреле глава «Газпрома» 
Алексей Миллер заявил, что за 
счет строительства газопровода 
«Турецкий поток» в 2019 году 
концерн собирается полно-
стью прекратить транзит газа 
через территорию Украины. 
В 2019 году закончится дей-
ствующий договор с украинской 
стороной. О том, что Россия 
не планирует его продлевать, 
в апреле говорил и министр 
энергетики Александр Новак. У 
«Газпрома» остается чуть боль-
ше четырех лет, чтобы догово-
риться со всеми потребителями 

и наладить новые коридоры 
поставок газа в Европу.
Уложиться в заявленные сроки 
«Газпрому» не удастся, подсчи-
тали эксперты компании VYGON 
Consulting. В самом лучшем слу-
чае к 2020 году концерн сможет 
сократить прокачку через Укра-
ину с прошлогодних 60 млрд 
куб. м до 10 млрд куб. м, пишут 
они в исследовании «Турецкий 
поток»: сценарии обхода Укра-
ины и барьеров Европейской 
комиссии». В исследовании 
прописаны три основных сцена-
рия развития событий.

Штокмановское 
газоконденсатное 

месторождение 

Новоуренгойский 
газохимический комплекс

Балтийский СПГ

ФОТО: Depositphotos
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«Русский стандарт» ждет от инвесторов «креативного решения»

Развилка Тарико

ВЛАДЕЛЕЦ ЖДЕТ

«Русскому стандарту» необходимо 
30 млрд руб. в капитал, чтобы пре-
одолеть «период турбулентности», 
который может длиться до 12 ме-
сяцев, сказал во вторник в интер-
вью Bloomberg Тарико. Он заявил 
также, что ждет предложения ин-
весторов, отклонивших условия 

реструктуризации: «Может быть, 
эти держатели облигаций предло-
жат какое-то креативное решение, 
которое я до сих пор не представ-
ляю». По словам Тарико, найти 
новые денежные средства для до-
капитализации банка после значи-
тельных инвестиций, сделанных 
им в алкогольный бизнес, «очень 
трудно». Вклад в 14 млрд руб. в на-
чале этого года — «все, что я могу 
сделать».

Тарико заверил, что не дума-
ет о продаже банка: он намерен 
остаться в банковском бизнесе так 
долго, как сможет. «Банк оказал-
ся в каком-то идеальном шторме, 
где стоимость финансирования 
резко выросла, а покупательская 
способность российских потре-
бителей пошла вниз», — объяснил 
банкир. «Я считаю, что большин-
ство проблем мы решили», — за-
ключил он.

У ИНВЕСТОРОВ ЕСТЬ ВЫБОР

«Ситуация у «Русского стандарта» 
не так плоха, как это стараются 
представить инвесторам. Даже 
если норматив достаточности ка-
питала банка упадет ниже 2%, то 
банку не потребуется списывать 
90% долга перед держателями 
суб ординированных евробон-
дов»,  — говорит аналитик Рай-
ффайзенбанка Денис Порывай. 

По его словам, у банка созданы 
достаточные резервы, чтобы по-
крыть большую часть плохих кре-
дитов. «Банку сейчас необходимо 
просто покрыть убытки, которые 
по итогам первого полугодия со-
ставили 22 млрд руб.», — считает 
аналитик.

Порывай рассказал, что сегод-
ня топ-менеджмент банка про-
вел телефонную конференцию 
для аналитиков, где представил 
два сценария развития банка и 
сообщил, что банк рассчитыва-
ет добиться от инвесторов согла-
сия на реструктуризацию. Менед-
жменту банка сейчас необходимо 
найти консенсус с держателями 
евробондов, потому что просто 
списать субординированный долг 
в капитал второго уровня банк не 
может, объясняет он. Согласно по-
ложению ЦБ 395-п, банк может ис-
пользовать субординированные 
облигации для пополнения капи-
тала, если норматив достаточно-
сти упадет ниже 2%. Но при этом 
списывать можно не весь долг, а 
только тот объем, который необ-
ходим для достижения 2%. Чтобы 
соответствовать требованиям ЦБ, 
норматив достаточности капита-
ла должен быть не ниже 5% — эти 
деньги банку придется искать са-
мому, заключает аналитик.

Убыток «Русского стандарта» 
за первое полугодие 2015 года 
по РСБУ составил 5,5 млрд руб. 
«Прогнозы «Русского стандар-
та» вызывают вопросы: удастся 
ли банку выйти в прибыль и за 
счет чего», — рассуждает анали-
тик Standard & Poor’s Сергей Во-
роненко. «Учитывая текущие ус-
ловия, а также траекторию потерь 
и динамику бизнеса банка в тече-
ние последних полутора-двух лет, 
мы не так оптимистичны в отно-
шении позитивных финансовых 
результатов на следующий год», — 
отмечает он. 

 Окончание. Начало на с. 1 

Инвесторы должны принять решение о реструктуризации еврооблигаций «Русского стандарта» на общем собрании 16 октября

Что будет с «Русским стандартом», если держатели еврооблигаций откажутся от реструктуризации 
 Норматив выполняется    Норматив не выполняется 

2015 2016

Июнь Июль Август Сентябрь Октябрь Ноябрь Декабрь Январь Февраль Март Апрель Май Июнь III кв. 2016 IV кв. 2016 

Норматив базового 
капитала, % 
(Н1.1, минимум 5%)

6,3 6,3 6,3 6,4 5,4 4,5 2,9 2,1 1,3 0,6 2,0 2,0 2,0 1,4 0,3

Норматив 
основного капитала, % 
(Н1.2, минимум 6%)

6,3 6,3 6,3 6,4 5,4 4,5 2,9 2,1 1,3 0,6 2,0 2,0 2,0 1,4 0,3

Норматив 
достаточности 
капитала, % 
(Н1, минимум 10%)

16,5 16,3 17,2 16,9 15,4 14,7 12,8 11,6 10,9 10,4 9,9 9,5 4,3 2,8 1,4

Реальные значения Прогноз

1  Списание субординированных еврооблигаций   2  Норматив базового капитала удерживается на уровне 2%, пока идет списание бумаг   3  Окончательное списание к августу 2016 года

1 2 3

Прогноз изменения нормативов достаточности капитала

2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021

Норматив базового 
капитала, % 
(Н1.1, минимум 5%)

8 7 7,4 8,5 10,1 11,9 14

Норматив 
основного капитала, % 
(Н1.2, минимум 6%)

8 7 7,4 8,5 10,1 11,9 14

Норматив 
достаточности 
капитала, % 
(Н1, минимум 10%)

13,8 10,4 11,9 14,1 15 16,2 18

Что будет с «Русским стандартом», если держатели еврооблигаций согласятся на реструктуризацию

2015

11,3

2016

-13,5

2017

5,3
2018

13,6

2019

16,2

2020

17,2

2021

18,2

Источник: данные банка

Прогноз по прибыли/убыткам, млрд руб.
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ВАСИЛИЙ СОЛОДКОВ, 
директор Банковского института НИУ ВШЭ

Ставки сделаны: 
почему рушится банковская 
система в России

Источником длинных денег 
в стране стал Центральный 
банк, что противоречит 
самой природе этой органи-
зации — ЦБ ни в коем случае 
не должен быть банком раз-
вития.

ВНУТРЕННЯЯ СЛАБОСТЬ

Уже стало нормой раз в неделю 
узнавать об отзыве лицензии у 
одного или нескольких банков. 
При этом регулятор считает, что 
банковская система стабильна и 
серьезные угрозы для ее существо-
вания отсутствуют.

Банки теряют лицензии по трем 
основным причинам. Это рыноч-
ное банкротство, включающее в 
себя несоблюдение нормативов 
ЦБ, отзыв лицензии по причи-
не несоблюдения банком законо-
дательства об отмывании денег и 
криминальное банкротство, когда 
владельцы вместе с менеджмен-
том похищают средства клиентов.

Самый распространенный слу-
чай — рыночное банкротство — 
возникает тогда, когда банк по 
какой-либо причине оказывает-
ся не в состоянии выполнять свои 
обязательства. Банк — это финан-

совый посредник. Он привлекает 
чужие деньги и реинвестирует их 
в экономику, беря на себя риски 
неоплаты процентов по депози-
там и риски по невозврату вы-
данных кредитов и плохих инве-
стиций.

Риски эти велики. Начиная с 
момента своего создания банков-
ская система была лишена адек-
ватного фондирования. Основой 
финансовой устойчивости банков 
изначально были валютные спеку-
ляции, которым на смену пришли 
государственные краткосрочные 
облигации (ГКО), а после дефол-
та 1998 года и проведения Банком 
России политики противодействия 
укреплению курса рубля — зару-
бежные кредиты.

ВЫШЕ СТАВКИ, ВЫШЕ РИСКИ

За 25 лет существования россий-
ской банковской системы насто-
ящих длинных пассивов так и не 
появилось, несмотря на то что 
долгие годы страна была одним 
их крупнейших в мире экспор-
теров нефти и газа. Крупнейшие 
российские компании, образовав-
шиеся в результате залоговых аук-
ционов 1995 года, или их наслед-

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ники очень редко обслуживались 
внутри России и не нуждались в 
российских банках, которые за-
частую в силу своего маленько-
го размера были не в состоянии 
оказать им адекватные услуги. 
Российские сырьевые монополии, 
как правило, напрямую выходили 
на крупные транснациональные 
банки.

Санкции способствовали изме-
нению их поведения, но не силь-
но. В результате отток капитала 
за прошлый год составил около 
$150 млрд. В этом году ожидается 
отток на уровне $100 млрд, но ком-
пании и заработали меньше.

Помимо неблагоприятного ин-
вестиционного климата в России 
практически отсутствуют институ-
ты, принятые в развитых экономи-
ках, такие как пенсионные фонды, 
имеющие существенные накопле-
ния, и инструменты, например де-
позитные сертификаты, позволя-
ющие получать банкам денежные 
средства на длительный срок по 
фиксированной цене.

Даже в случае с физическими 
лицами ежегодно предлагаемые 
безотзывные вклады регулятор не 
одобряет. Как показывает опыт, в 
условиях резкого изменения об-
менного курса и показателей ин-
фляции наличие таких вкладов не 
только не защитит банк, но может 
стать катализатором социального 
протеста, банковской паники.

Кроме того, массовый отзыв ли-
цензий при сохранении существу-
ющей системы страхования, когда 
страхуются вклады только физлиц 
и индивидуальных предпринима-
телей, приводит к тому, что сред-
ства начинают перетекать в госу-
дарственные банки, как в более 
надежные.

В итоге реальным источником 
длинных денег в настоящее время 
является только сам Центральный 
банк, что противоречит самой при-
роде деятельности этой организа-
ции — ЦБ ни в коем случае не дол-
жен быть банком развития.

Банки развития обычно креди-
туют инфраструктурные проекты, 
имеющие и большой период оку-

паемости, и большие риски. Когда 
такие риски совмещаются с эмис-
сионным центром, то убытки га-
сятся с помощью печатания новых 
денег — стабильный рост инфля-
ции тому подтверждение.

Частные банки для сохранения 
своей конкурентоспособности вы-
нуждены идти по пути увеличения 
депозитных ставок, что приво-
дит к увеличению затрат и сни-
жению процентной маржи. Это, в 
свою очередь, увеличивает риски. 
При этом возможное хеджирова-
ние процентной ставки в россий-
ской банковской системе прак-
тически не используется. Рынок 
процентных деривативов практи-
чески отсутствует, впрочем, как и 
рынок валютных деривативов для 
физических лиц. Хотя наличие та-
ких рынков позволяло бы банкам 
подстраховаться.

Центральный банк — это не 
банк развития и не министерство 
финансов. Его основная задача — 
управлять процентной ставкой, 
чтобы регулировать инфляцию. 
В СССР, да и в начале 1990-х, ЦБ 
раздавал кредиты налево и напра-
во. В условиях фиксированных цен 
это закончилось тотальным дефи-
цитом и гиперинфляцией, превы-
шающей 2400% в 1992 году, когда 
цены были отпущены с параллель-
ным замораживанием вкладов 
Сбербанком.

ПУТИ РЕШЕНИЯ

Высокая себестоимость депози-
тов не позволяет частным бан-
кам искать хороших заемщиков 
и предлагать дешевые кредиты. 
Это провоцирует в дальнейшем 
рост невозврата. В таких условиях 
банки, чтобы избежать рыночно-
го банкротства, зачастую идут на 
сомнительные операции, при рас-

крытии которых происходит отзыв 
лицензии.

Логично, что такая ситуация 
на рынке приводит к вымыва-
нию мелких и средних банков, 
замещению их микрофинансовы-
ми организациями (МФО), удоро-
жанию кредитов для заемщиков 
(ставки у МФО на порядок боль-
ше, чем банковские) и, соответ-
ственно, к снижению уровня кон-
куренции между госбанками и 
всеми остальными. Чем чревата 
потеря конкуренции, можно лег-
ко вспомнить на примере совет-
ской экономики.

Возможным путем решения 
проблемы, помимо формиро-
вания адекватных источников 
фондирования, может стать со-
здание многоуровневой банков-
ской системы. Например, в США 
есть банки, которые могут ра-

ботать на федеральном уровне, 
только в конкретном штате или 
даже округе. В этом случае к ним 
предъявляются разные надзор-
ные требования, и, соответствен-
но, по-разному регламентируется 
тот набор операций, которые они 
могут проводить. В США за счет 
облегченного регулирования де-
позитные ставки в мелких банках, 
как правило, выше, чем в феде-
ральных, а кредитные — меньше.

Итак, у каждого финансового 
института должна быть возмож-
ность эффективно работать в сво-
ей нише и использовать систему 
производных финансовых ин-
струментов. Это позволяет более 
эффективно управлять рисками, 
чем действующая сейчас система 
многочисленных запретов.

Центральный банк — это не банк развития 
и не министерство финансов. Его основная 
задача — управлять процентной ставкой, 
чтобы регулировать инфляцию

ФОТО: из личного архива
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Серебряный Бор —  излюбленное место жительства москвичей без материальных проблем
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 Владение      Аренда

Источники: Публичная кадастровая карта, ЕГРП, Департамент городского имущества

Земля Вагита Алекперова в Серебряном Бору

2,63 га
Всего

0,85 га

0,98 га

0,28 га

0,27 га

0,25 га

Москва-река

Участок, 
с которого было 
решено снять 
охранный статус 
(статус особо 
охраняемых 
природных 
территорий)

Большой 
Строгинский 
затон

метро «Строгино»

Строгино и Серебряный Бор

НЕДВИЖИМОСТЬ Президент ЛУКОЙЛа получит право приватизировать участок в Серебряном Бору

Пляж Алекперова
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Почти гектар земли в Сере-
бряном Бору, арендуемый 
Вагитом Алекперовым, лишен 
статуса особо охраняемой 
природной территории. После 
завершения всех процедур 
президент ЛУКОЙЛа сможет 
при желании приватизиро-
вать участок.

 ОХРАНА НЕ НУЖНА

В минувшую пятницу, 2 октября, 
на сайте госзакупок появилась ин-
формация о заключенном госкон-
тракте на актуализацию сведений 
«о территории с особыми услови-
ями использования «Памятник 
природы Серебряный Бор». Речь 
идет о лишении более чем 2 га в 
Серебряном Бору статуса особо ох-
раняемых природных территорий 
(ООПТ). Решение об исключении 
этой земли из списка особо ох-
раняемой было принято 30 июня 
2015 года постановлением мэрии 
Москвы. В мэрии подчеркивали, 
что общая территория парка не по-
страдает, поскольку особый статус 
будет присвоен другим участкам 
площадью 2,8 га.

В пресс-службе департам ента 
природопользования и охраны 
окружающей среды Москвы необ-
ходимость снятия особого стату-
са объяснили тем, что до сих пор 
в охраняемую территорию «были 
включены в том числе участки 
сторонних пользователей [дачная 

и индивидуальная застройка], что 
накладывало ограничения на их 
хозяйственную деятельность».

Почти половина земли (0,97 га), 
которую до конца года будут вы-
водить из-под статуса ООПТ, на-
ходится в долгосрочной аренде у 
президента нефтяной компании 
ЛУКОЙЛ Вагита Алекперова  — 
РБК это выяснил, запросив в фев-
рале 2015 года выписку ЕГРП на 
участок с соответствующим када-
стровым номером. Согласно дан-
ным публичной кадастровой кар-
ты, земля в северо-западной части 

Серебряного Бора, большая часть 
которой — пляж на берегу реки Мо-
сквы, Алекперов арендует вплоть 
до 11 июля 2052 года. Информа-
цию о том, что этот участок арен-
дует Алекперов, РБК подтвердили 
в пресс-службе департамента го-
родского имущества Москвы.

Эта земля  — не единствен-
ная, которую арендует Алекпе-
ров в Серебряном Бору: по дан-
ным ЕГРП, в пользовании у него 
находятся еще два участка общей 
площадью более 1,5 га с двумя до-
мами — 1,1 тыс. кв. м и 478 кв. м. 
В конце 2013 года «Ведомости» пи-

сали, что Алекперов, как и другие 
топ-менеджеры ЛУКОЙЛа , ста-
ли жителями Серебряного Бора в 
1999 году, выкупив бывшие дачи 
управделами президента. По дан-
ным газеты, часть земли в Сере-
бряном Бору уже находится в соб-
ственности у Алекперова, а также 
у совладельца нефтяной компании 
Леонида Федуна и экс-гендиректо-
ра Сергея Кожевникова. Среди их 
соседей владелец АФК «Система» 
Владимир Евтушенков, владелец 
группы «Ташир» Самвел Карапе-
тян и другие бизнесмены.

Представитель ЛУКОЙЛа, 
владельцем которого является 
Алекперов, отказался от коммен-
тариев о том, принадлежат ли ох-
раняемые участки Алекперову 
и  какие у него теперь планы на 
эти земли.

ПЛЯЖ МОЖНО 
ПРИВАТИЗИРОВАТЬ

Принятию постановления пра-
вительства Москвы от 30 июня 
2015  года предшествовали пу-
бличные обсуждения, прошед-
шие в районе Хорошево-Мнев-

Почти половина земли (0,97 га), которую до 
конца года будут выводить из-под статуса 
ООПТ, находится в долгосрочной аренде у 
президента нефтяной компании ЛУКОЙЛ 
Вагита Алекперова
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АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Государство заработало на 
первом в истории аукционе 
по продаже частот для мо-
бильной связи 6,3 млрд руб. 
Частоты поделили между 
собой четыре федеральных 
оператора.

 БОЛЬШАЯ ЧЕТВЕРКА 
ПОДЕЛИЛА СПЕКТР

Во вторник днем Роскомнадзор опу-
бликовал итоги первого в истории 
аукциона на радиочастоты мобиль-
ной связи в диапазоне 1800 МГц. По 
итогам торгов, продолжавшихся с 
29 сентября по 3 октября на пло-
щадке электронных торгов «Сбер-
банк-АСТ», стоимость десяти лотов 
в девяти регионах (два лота в Перм-
ском крае) выросла почти в шесть 
раз — с первоначально заявленных 
1,03 млрд руб. до 6,3 млрд.

Аукцион проводился в условиях 
технологической нейтральности: 
частота 1800 МГц, которая ранее 
использовалась только для голо-
совых услуг (GSM), теперь может 
быть использована операторами 
для строительства высокоскорост-
ных сетей LTE.

Ровно половину лотов получила 
компания МТС. Оператор заплатил 
в общей сложности 1,9 млрд руб. 
за частоты в Северной Осетии, 
Оренбургской области, Пермском 
крае, Коми-Пермяцком округе и 
Амурской области. По словам ви-
це-президента МТС по технике и 
IT Андрея Ушацкого, получение 
дополнительных частот на завер-
шившемся аукционе даст опера-
тору возможность расширить уже 
существующие сети второго и чет-
вертого поколений и запустить но-
вые фрагменты уже технейтраль-
ных LTE-сетей на более высоких 
скоростях и с лучшим покрытием 
при меньших затратах.

«ВымпелКом» взял самый 
дорогой лот по итогам тор-
гов — в  Ставропольском крае за 
1,7 млрд руб. Также оператор по-
лучит частоты в Бурятии. Пред-
ставитель «ВымпелКома» Анна 
Айбашева отметила, что в Буря-
тии у оператора раньше не было 
GSM, а в Ставропольском крае 

обилие малоэтажной застройки 
открывает для оператора хоро-
шие перспективы по созданию 
мобильной альтернативы слабо-
развитому фиксированному ши-
рокополосному доступу.

Первоначально самым дорогим 
лотом были частоты в Дагестане: их 
цена начиналась от 240,4 млн руб. — 
победителем в регионе стал «Мега-
Фон», который должен будет запла-
тить за частоты 1,06 млрд руб. Также 
оператор получил частоты в Кара-
чаево-Черкесии.

Самым сильно подорожавшим 
в ходе торгов лотом стали часто-
ты в Самарской области — они по-
дорожали более чем в десять раз: 
со 101 млн до 1,082 млрд руб. Их 
получателем стал «Т2 РТК Хол-
динг» (оператор Tele2). По словам 
представителя Tele2 Константина 
Прокшина, для оператора полу-
чение частот в Самарской области 
было основной целью участия в 
аукционе. В августе прошлого года 
Tele2 получил мобильные активы 
«Ростелекома», в том числе в Са-
марской области, и объявил, что 
планирует запустить свои услу-
ги в регионе. Однако GSM-частот 
у оператора там не было. Теперь 
Tele2 рассчитывает в короткие сро-

ки построить сеть в регионе и оку-
пить вложения, говорит его пред-
ставитель.

АУКЦИОНЫ ВМЕСТО 
КОНКУРСОВ

Завершившийся во вторник аук-
цион — первый, который Минком-
связи проводит по новой схеме. 
Раньше, с 2006 года, распределе-
ние частот между операторами 
проводилось либо на основании 
безденежных конкурсов, либо 
решениями Государственной ко-
миссии по радиочастотам (ГКРЧ). 
Победителем конкурса становился 
оператор, предложение которого 
лучше всего соответствовало усло-
виям тендера. Операторы либо по-
лучали лицензию бесплатно, либо 
платили символическую сумму, 
но при этом сами несли издержки 
по «расчистке» радиочастотного 
спектра. Например, значительная 
часть частот, пригодных для строи-
тельства сетей LTE (4G) была заня-
та военными и навигационными 
системами.

В марте 2013 года министерство 
предложило распределять частоты 
на аукционах, на которых получа-
телем мог стать оператор, предло-

живший наибольшую цену за ча-
стотную полосу. В мае 2014 года 
правительство приняло поста-
новление, подготовленное Мин-
комсвязью, которое предписыва-
ет выдавать лицензии на оказание 
услуг связи на территории, где ко-
личество операторов ограничено 
радиочастотным спектром, на ос-
новании аукциона.

Аналитик Райффайзенбанка 
Сергей Либин называет распре-
деление частот на аукционной ос-
нове нормальной мировой прак-
тикой: во всем мире подобные 
аукционы приносят деньги в бюд-
жет, говорит он. Старая система 
распределения на основе конкур-
сов вызывала критику со сторо-
ны операторов. Либин приводит в 
пример компанию «Tele2 Россия», 
которая в 2012 году раскритико-
вала конкурс по распределению 
4G-частот. На тот момент оператор, 
которым сейчас владеют ВТБ и «Ро-
стелеком», еще принадлежал швед-
ской Tele2 AB. Тогда частоты были 
распределены между МТС, «Мега-
Фоном», «ВымпелКомом» и «Росте-
лекомом». Впоследствии Tele2 по-
лучил доступ к частотам LTE только 
после создания СП с государствен-
ным оператором связи. 
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Кто выиграл первый аукцион на радиочастоты

Победитель
Начальная цена, 

млн руб.
Окончательная 
цена, млн руб.

Рост цены лота, % Территория

«ВымпелКом» 210,3 1701,3 709 Ставропольский край

Tele2 101,2 1082,8 970 Самарская область

«МегаФон» 240,4 1060,2 341 Дагестан

МТС 183,4 744,6 306
Пермский край (кроме 

Коми-Пермяцкого округа)

МТС 66,7 587,6 781 Оренбургская область

«ВымпелКом» 83,4 326,1 291 Бурятия

МТС 69,1 303,3 339 Амурская область

МТС 47 275,9 487 Северная Осетия — Алания

«МегаФон» 31,6 200,3 534 Карачаево-Черкесия

МТС 0,5 0,545 9
Коми-Пермяцкий округ 

Пермского края

Источник: Роскомнадзор

Серебряный Бор —  излюбленное место жительства москвичей без материальных проблем

Парк 
«Москворецкий»

Особо охраняемая природ-
ная территория «Природ-
но-исторический парк «Мо-
скворецкий» была создана 
в 1998–1999 годах. Помимо 
Серебряного Бора площадью 
326,4 га в ее границы вошли 
ландшафтный заказник 
Крылатские Холмы (199,8 га), 
Серебряноборское опытное 
лесничество (522,3 га) и во-
дные объекты (733,4 га).

СВЯЗЬ Минкомсвязи провело первый в истории аукцион по продаже частот

6,3 млрд рублей за 1800 МГц

ники (Серебряный Бор относится 
к этому району). Против снятия 
статуса ООПТ с ч  асти террито-
рий тогда выступали члены пар-
тии «Яблоко». В марте активист 
партии Сергей Менжерицкий за-
являл, что основная цель снятия 
особого статуса в том, чтобы дать 
возможность приватизировать 
эту землю.

Юрист компании «Юков и пар-
тнеры» Марина Краснобаева ука-
зывает, что на землях, имеющих 
статус особо охраняемых природ-
ных территорий, «нельзя ничего 
строить, производить, добывать 
какие-либо полезные ископае-
мые. Фактически можно распо-
ряжаться земельным участком в 
том виде, в каком он есть». После 
лишения земли особо охраняе-
мого статуса человек, у которо-
го она находится в долгосрочной 
аренде, получит право изменить 
вид разрешенного использования 
и, например, застроить участки, 
говорит партнер практики «Не-
движимость и строительство» 
компании Goltsblat BLP Виталий 
Можаровский: «После того как 
участок будет застроен, его арен-
датор сможет оформить его в соб-
ственность», — добавляет он.

После смены статуса суще-
ственно увеличивается стоимость 
земли, подчеркивает генераль-
ный директор «Гео Девелопмент» 
Максим Лещев. «Пока земля в Се-
ребряном Бору носит статус особо 
охраняемых природных террито-
рий, права долгосрочной аренды 
стоят около $15 тыс. за сотку, — 
говорит он. — После того как она 
переводится в статус земель на-
селенных пунктов, ее стоимость 
может вырасти до $200–300 тыс. 
за сотку». 
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8,5  
млрд руб.

долг «Трансаэро» перед 
Промсвязьбанком 
(примерно 10% от общей 
суммы задолженности 
авиакомпании перед 
банками). Резерв по 
кредиту «Трансаэро» 
составляет 30%

Более 

56%
общего объема кре-
дитов (44,5 млрд руб. 
по состоянию на 1 сен-
тября этого года) сово-
купно предоставили эти 
12 банков «Трансаэро»

12
банков — кредиторов  

«Трансаэро» на про-
шлой неделе подпи-
сали коллективное 

обращение (есть у РБК) 
к премьер-министру 
Дмитрию Медведеву, 
в котором выступили 
против банкротства 

«Трансаэро»
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ДОЛГИ Банкам грозят убытки из-за банкротства «Трансаэро»

Отсрочка для кредиторов

ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА

ЦБ до конца недели предло-
жит банкам — кредиторам 
«Трансаэро» льготы при фор-
мировании резервов в свя-
зи с банкротством авиаком-
пании, поскольку оно может 
оказать серьезное давление 
на финансовые результаты 
ряда банков.

 РЕЗЕРВЫ ПО ОСОБОМУ 
ГРАФИКУ

В настоящее время Банк России 
изучает различные аспекты ситу-
ации, связанные с авиакомпанией 
«Трансаэро», передает агентство 
ТАСС. «В том числе рассматрива-
ется вопрос о предоставлении бан-
кам возможности формировать 
резервы под эти кредиты по гра-
фикам, согласованным с Банком 
России», — отметила пресс-служба 
регулятора (цитата по ТАСС).

График — своего рода льгота, 
которая позволяет банкам фор-
мировать резервы по проблемным 
кредитам не единовременно, как 
установлено правилами, а посте-
пенно.

Как уточнили РБК источники 
в трех банках — кредиторах «Тран-
саэро», ЦБ планирует определиться 
с графиком до конца этой недели. 
По их словам, кредиторы уже на-
правили письма в ЦБ по его запросу 
с указанием размера кредитов, объ-
ема резервов по ним и описанием 
залогов. Регулятор при этом наме-
ревается сделать график единым 
для всех кредиторов, независимо от 

суммы задолженности перед ними 
авиакомпании и размера уже сфор-
мированных резервов, указывают 
собеседники РБК. Они уточнили, 
что тем самым ЦБ не хочет выде-
лять банки, которые особо постра-
дают от банкротства «Трансаэро».

Пресс-служба регулятора эту 
информацию не комментирует.

МКБ ПОКАЖЕТ УБЫТОК

«Можно сказать, что история 
«Трансаэро» не новая: большин-
ство банков были в курсе проблем с 
долговой нагрузкой авиакомпании 
и уже создавали под нее повышен-
ные резервы», — комментирует за-
меститель директора группы «Рей-
тинги финансовых институтов» 
Standard & Poor’s Сергей Воронен-
ко. Скорее всего, отмечает он, в слу-
чае негативного разрешения ситу-
ации с авиакомпанией, резервы все 
равно придется досоздавать, и «для 
некоторых банков и финансовых 
компаний это может действитель-
но оказать серьезное давление на 
финансовые результаты».

Например, в связи с необхо-
димостью сформировать резерв 
по кредиту «Трансаэро» по ито-
гам третьего квартала может по-
лучить операционный убыток по 
РСБУ банк МКБ, прогнозирует ди-
ректор направления финансовых 
организаций агентства Fitch Дми-
трий Васильев. С ним согласна ана-
литик Moody’s Елена Редько.

Долг авиакомпании перед МКБ 
составляет 7 млрд руб., сообщил 
РБК источник, близкий к банку, 
и подтвердил источник в другом 

банке — кредиторе «Трансаэро». 
По их данным, кредит зарезер-
вирован на 20%. Сам банк офи-
циально не комментирует эту 
информацию. Васильев и Редько 
подчеркнули, что МКБ все равно 
покажет прибыль по итогам года.

Другой пример — Промсвязь-
банк. Долг «Трансаэро» перед ним 
составляет 10% от общей суммы 
задолженности авиакомпании пе-
ред банками, то есть 8,5 млрд руб. 
Об этом РБК сообщил источник, 
близкий к Промсвязьбанку, доба-
вив, что резерв по кредиту «Тран-
саэро» банку составляет 30%. Офи-
циально представители банка эту 
информацию не комментируют.

БОРЦЫ ЗА СПАСЕНИЕ

Кредиторы, среди которых МКБ, 
Международный финансовый 
клуб (МФК), Абсолют Банк, Нови-
комбанк, продолжают бороться 
за спасение «Трансаэро», предла-
гая различные варианты, напри-
мер  конвертировать часть долга 
в капитал банков, списать часть 
задолженности или передать ави-
акомпанию в управление консор-
циуму банков.

Так, на днях банк МФК предло-
жил передать 75% плюс одна ак-
ция «Трансаэро» в управление бан-
кам-кредиторам, которые спишут 
долги авиакомпании в размере 
20%, а также установят льготный 
период, необходимый для финан-
сового оздоровления компании. 
Такое сообщение опубликовала 
пресс-служба банка 1 октября на 
своем сайте.

На прошлой неделе 12 банков — 
кредиторов «Трансаэро» подписа-
ли коллективное обращение (есть у 
РБК) к премьер-министру Дмитрию 
Медведеву, в котором указали, что 
банкротство «Трансаэро» «приведет 
к ухудшению конкурентной среды 
и качества авиаперевозок в стране, 
а также к существенному недофи-
нансированию реального сектора 
экономики со стороны банков-кре-
диторов и лизинговых компаний».

Обращение подписали руково-
дители Московского кредитного 
банка, Новикомбанка, Промсвязь-
банка, МТС Банка, Московского 
индустриального банка, Абсолют 
Банка, Банка БФА, ФК «Откры-
тие», банка «Международный фи-
нансовый клуб», Внешпромбан-
ка, ЮниКредит Банка, Еврофинанс 
Моснарбанка. Эти банки совокуп-
но предоставили авиакомпании 
более 56% общего объема креди-
тов (44,5 млрд руб. по состоянию на 
1 сентября этого года и более 43% га-
рантийных и аккредитивных лими-
тов (4,73 млрд руб.)).

Совокупно капитал этих банков 
из-за банкротства «Трансаэро» мо-
жет снизиться на 90 млрд руб., под-
черкнули в письме премьеру Мед-
ведеву кредиторы авиакомпании. 
«Под кредиты «Трансаэро» банки 
должны будут создать резерв не ме-
нее 90%», — добавил член правле-
ния Альфа-банка Максим Першин.

«Банки-кредиторы готовы рас-
смотреть возможность оператив-
ного предоставления синдициро-
ванного кредита с целью полного 
рефинансирования текущего долга 
авиакомпании (около 90 млрд руб.) 

с обеспечением в виде акций и 
имущества авиакомпании, а также 
госгарантии в сумме до 50% потен-
циальной задолженности «Тран-
саэро», — предложили кредиторы 
в письме к Медведеву.

Аналогичное предложение бан-
ки-кредиторы сделали в письме, 
адресованном первому вице-пре-
мьеру Игорю Шувалову. Об этом 
обращении 28 сентября писала га-
зета «Ведомости». Его подписали 
10 банков, указавших, что «реше-
ния, принимаемые без учета ин-
тересов этих банков, приведут к 
необходимости создавать допол-
нительные резервы, ограничат 
возможность кредитовать эконо-
мику и приведут к негативным со-
циальным последствиям».

5 октября 2015 года в Ассоциа-
ции российских банков (АРБ) про-
шла встреча кредиторов авиаком-
пании «Трансаэро». «Участники 
встречи договорились о продол-
жении консультаций в рабочем 
порядке и подготовке совместно-
го обращения к правительству РФ 
и Банку России», — говорится в со-
общении АРБ на сайте ассоциации.

Однако ряд банков — кред ито-
ров «Трансаэро», ранее выступав-
ших за спасение авиакомпании, от-
казались от этой идеи, поскольку не 
верят в ее жизнеспособность и гото-
вятся к ее банкротству. Среди таких 
банков — Альфа-банк, Промсвязь-
банк и ФК «Открытие», сообщили 
РБК источники, близкие к каждой 
из этих кредитных организаций.

О намерении подать иск о бан-
кротстве «Трансаэро» уже уведо-
мили Сбербанк и Альфа-банк. 

млрд 
руб.

оценивается общий долг «Трансаэро» 

В 19 раз 
подешевели акции 

«Трансаэро» на 
Московской бирже 

со 2 сентября по 
5 октября — с 131,5 руб. 

за штуку до 6,5 руб.

На 90 
млрд руб.
в совокупности 
может снизиться 
капитал этих банков 
из-за банкротства 
«Трансаэро», сообщили 
в письме премьеру 
Медведеву кредиторы 
авиакомпании

7 млрд руб.
составляет долг 

авиакомпании перед 
Московским кредитным 

банком, по данным 
источников РБК. Кредит 
зарезервирован на 20%
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8,6 
млрд руб.

составил чистый 
убыток «Трансаэро» 

по МСФО за шесть 
месяцев  

2015 года

Финансовые проблемы «Трансаэро» в цифрах

150 млрд руб.
Лизинг самолетов

85 млрд руб.
Банковские долги

20–25 млрд руб.
Задолженность 
перед аэропортами 
и поставщиками топлива

В 250–260 

131,5 руб.2 сентября

6,5 руб.
5 октября
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Наличные

БАНКИ Отрицательный капитал «Российского кредита» вырос до 111 млрд руб.

Новый рекорд Анатолия Мотылева
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Банк России увеличил оцен-
ку дыры в капитале банка 
«Российский кредит». Об этом 
стало известно на заседании 
суда, слушавшего дело о бан-
кротстве банка.

РЕКОРДНАЯ ДЫРА

 По словам представителя 
ЦБ, активы банка составляют 
39  млрд  руб., обязательства  — 
150 млрд руб. Таким образом, ве-
личина отрицательного капитала 
достигла 111 млрд руб. Ранее ЦБ, 
опираясь на данные временной 
администрации, оценивал дыру 
в 74,7 млрд руб., причем эта оцен-
ка была уточненной: сразу после 
отзыва лицензии зампред ЦБ 
Михаил Сухов говорил об отрица-
тельном капитале в 50 млрд руб. 
И уже тогда это была самая боль-
шая дыра в капитале среди всех 
банков, у которых отозвали ли-
цензии в период, когда предсе-
дателем ЦБ  является Эльвира 
Набиуллина.

Ранее ЦБ сообщал, что реальная 
величина кредитного портфеля на 
последнюю отчетную дату состави-
ла 52,6 млрд руб. вместо 89,4 млрд 
руб., а вложения в ценные бумаги 
и другие финансовые активы, име-
ющиеся в наличии для продажи, — 
9,4 млрд против 20,1 млрд руб.

Также в суде было заявлено, 
что банк задолжал по налогам 
130 млн руб.

Суд признал «Российский кре-
дит» банкротом, АСВ назначено 
конкурсным управляющим. Пред-
ставитель Мотылева просил суд 
перенести слушание на том осно-
вании, что его клиент не успел оз-
накомиться со всеми семью  томами 
дела. Он также сообщил, что один 
из акционеров банка, Владимир 
Сергеев, подал иск к ЦБ, в котором 
просит признать незаконным от-

зыв лицензии. «Акционеры счита-
ют, что банк можно было спасти», — 
заявил представитель Мотылева.

КУДА УШЛИ ДЕНЬГИ

В конце июля Банк России отозвал 
лицензии у банков группы Анато-
лия Мотылева — «Российского кре-
дита», М Банка, АМБ Банка, «Туль-
ского промышленника».

В начале августа Банк Рос-
сии аннулировал лицензии семи 
НПФ, которые рынок связывал с 
Мотылевым. В семи пенсионных 
фондах группы Мотылева было 
50,6 млрд руб. пенсионных нако-
плений, из них, по предваритель-
ным оценкам ЦБ, неликвидных ак-
тивов — 35,6 млрд руб.

Как писал ранее РБК, средства 
клиентов банков и пенсионных 

фондов финансовой группы Ана-
толия Мотылева инвестировались в 
облигации компаний «Трансгазсер-
вис», «Промнефтесервис» и «Строй-
темп», через которые финансирова-
лись шахта, птицефабрика и проект 
малоэтажной застройки в районе 
города Лобня. Все это проекты, свя-
занные с акционерами.

Также средства были вложены 
в ипотечные сертификаты уча-
стия, которые выпускала компа-
ния «ФорТрейд», рассказывали 
РБК знакомый Мотылева, собе-
седник, близкий к пенсионным 
фондам Мотылева, и источник, 
близкий к управляющей компа-
нии «Интерфин капитал». Через 
последнюю инвестировалось 99% 
средств пенсионных фондов груп-
пы Мотылева.

Всего «ФорТрейд» сделала шесть 
выпусков сертификатов, но деньги 
будущих пенсионеров были вло-
жены только в три из них — «Бе-
рег луны», «Берег моря» и «Берег 
мечты». Единственным залоговым 
обеспечением по этим ипотечным 
сертификатам была земля, которую 
на заем банка «Российский кредит» 

покупала компания «Техномарк». 
Знакомый Мотылева утверждал, 
что доля сертификатов в портфе-
лях некоторых фондов доходила 
до максимально разрешенных 40%.

МОТЫЛЕВ ИСЧЕЗ

В конце июля РБК писал, что вла-
делец «Российского кредита» Ана-
толий Мотылев исчез: менеджмент 
банка не видел своего акционера с 
момента отзыва лицензии у банка. 
«После совещания в ЦБ в прошлый 
четверг поздним вечером Мотылев 
позвонил менеджерам банка, ска-
зал им, что удалось договориться о 
его санации. После этого Мотыле-
ва никто не видел и не слышал», — 
рассказал РБК источник, близкий к 
менеджменту «Российского креди-
та». На следующий день, в пятни-
цу, 24 июля, ЦБ отозвал лицензии 
у трех банков Мотылева — «Рос-
сийского кредита», М Банка и АМБ 
Банка, а в понедельник — у «Туль-
ского промышленника». Другой 
источник РБК, близкий к пенсион-
ным фондам, сказал, что Мотылев 
уехал из страны. 

Один из акционеров банка, Владимир Сергеев, 
подал иск к ЦБ, в котором просит признать 
незаконным отзыв лицензии

НАЛИЧНЫЕ «Авангард» покинул Объединенную расчетную систему

Банкоматы выходят из сети
ЮЛИЯ ТИТОВА

Объединенная расчетная 
система, существование ко-
торой позволяло населению 
снимать деньги в банкоматах 
различных банков без комис-
сии, может прекратить свое 
существование. От ее услуг уже 
отказался банк «Авангард».

  ПЕРВЫЙ УШЕЛ

На днях банк «Авангард»  разо-
слал своим клиентам письмо с 
предупреждением об изменении 
тарифов с 21 октября в связи с вы-
ходом кредитной организации из 
Объединенной расчетной систе-
мы (ОРС). Получение наличных в 
банкоматах и офисах банка «Аван-
гард» останется бесплатным, при 
получении средств в банкоматах 
и офисах иных банков будет взи-
маться комиссия 1,5% от суммы 
операции, говорится в письме.

Как рассказал председатель 
правления банка «Авангард» Ва-
лерий Торхов, причины разрыва 
сотрудничества с ОРС было две. 
«К сожалению, в последнее время 
мы столкнулись с претензиями 
наших клиентов в связи с невоз-
можностью получения наличных 
по картам MasterCard и Visa через 
банкоматы банков — членов ОРС. 
В последние месяцы было несколь-
ко случаев, когда перерывы в ра-
боте ОРС составляли несколько 
часов. Вторая причина выхода из 
системы — случаи, когда с разре-
шения ОРС из торговой сети дру-
гого банка операции шли не через 
MasterCard и Visa, а через ОРС, в 
результате чего операции покупки 
по премиальным кредитным кар-

там наших клиентов уже не подпа-
дали под условие беспроцентного 
кредитования, и они не могли по-
лучить кэшбэк, предусмотренный 
тарифами», — говорит Торхов.

Специалист отдела по работе с 
клиентами ОРС Дмитрий Сазонов 
сказал, что банк направил им уве-
домление о расторжении договора 
в одностороннем порядке, и ника-
кие переговоры с кредитной орга-
низацией не велись.

Еще одной причиной выхода 
«Авангарда» из ОРС могло быть 
крупное мошенничество, прои-
зошедшее в конце августа, когда 
через банкоматы банка «Кузнец-
кий» членами ОРС безвозвратно 
было выдано почти 500 млн руб., 
рассказал РБК один из банкиров 
и подтвердил источник в банке. 
Тогда пострадало около 15 круп-
ных банков.

БУДУЩЕЕ ТУМАННО

ОРС (100% принадлежит Росбан-
ку) на данный момент объединя-
ет 184 банка, общая банкоматная 
сеть которых насчитывает более 
47 тыс. единиц, говорится на сайте 
организации. Как рассказал пред-
ставитель крупного розничного 
банка, одно из главных препят-
ствий работы с ОРС — это зако-
нодательные барьеры. Согласно 

указанию ЦБ №3493-У, банки, ко-
торые работают с ОРС и являются 
участниками международных пла-
тежных систем, должны до 31 дека-
бря организовать взаимодействия 
с НСПК в части переводов денеж-
ных средств. Пока что в этой части 
договоренностей никаких нет.

Как рассказал собеседник 
в НСПК, диалог о сотрудничестве 
с ОРС велся неоднократно. «ОРС 
желает часть трафика по Visa 

и MasterCard взять на себя. Однако 
в этом случае мы вступим в юри-
дическое противоречие с между-
народными платежными система-
ми, с которыми у нас уже подписан 
контракт», — говорит собеседник 
РБК. «Кроме того, НСПК создава-
лась для обеспечения устойчиво-
сти национальной платежной си-
стемы и для исключения давления 
со стороны США и Евросоюза. При 
этом сама ОРС является дочерним 
предприятием Росбанка, 99,5% ак-
ций которого контролирует фран-
цузская группа Societe Generale», — 
говорят в НСПК.

По словам предправления Рос-
банка Дмитрия Олюнина, «по по-
воду будущего ОРС сейчас ведет-
ся диалог в Центробанке». В целом 
ОРС готова «отойти от своей исто-
рической функции», говорит Олю-
нин. «У нас уже началась диверси-
фикация бизнеса. Мы выпускаем 

карты японской платежной систе-
мы JCB, работаем над проектом по 
снятию наличных с мобильного 
телефона. Кроме того, мы хотим 
выйти на рынок межбанковского 
кредитования, предложив плат-
форму для осуществления меж-
банковских платежей в режиме 
реального времени», — перечис-
ляет банкир.

НАЛИЧНЫЕ ЗА КОМИССИЮ

Согласно данным ОРС, платеж 
эмитента эквайреру за выдачу 
наличных в рублях, долларах и 
евро составляет 0,45%. MasterCard 
с 1 апреля 2015 года установила та-
риф в размере 0,5%, а Visa с 1 ян-
варя 2016 года установит тариф 
в размере 0,45%. Таким образом, 

экономическая целесообраз-
ность участия в ОРС для банков 
исчезает.

«Действительно, в последнее 
время изменение тарифов МПС 
приблизило условия работы через 
них к условиям ОРС, и в таких ус-
ловиях разумно еще раз оценить 
выгоды от участия в системе, — 
говорит директор дирекции под-
держки клиентов ОТП Банка Денис 
Мавланов. — Решение о продолже-
нии участия мы будем принимать 
только после детального анализа 
клиентских предпочтений».

Клиенты банков в этом случае 
потеряют возможность бесплат-
но снимать наличные в банкома-
тах банков — членов ОРС, говорит 
собеседник в одном из крупных 
банков. 

Получение наличных в банкоматах и офисах 
банка «Авангард» останется бесплатным, 
при получении средств в банкоматах и офисах 
иных банков будет взиматься комиссия 1,5% 
от суммы операции
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Выход банка из ОРС не позволит держателям его карт снимать наличные 
без комиссии в сторонних банкоматах
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ТОПЛИВО В правительстве решили отложить переход на бензин более высокого класса

Евро-5 задержится
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

 Правительство решило про-
длить оборот бензина Евро-
4 еще на полгода — до 1 июля 
2016 года. Буквально в по-
следний момент выяснилось, 
что компании могут избежать 
дефицита при отказе от этого 
класса топлива.

Правительство приняло решение 
продлить на полгода — до 1 июля 
2016 года — сроки оборота бен-
зина класса 4 (Евро-4), сообщил 
министр энергетики Александр 
Новак по итогам выездного сове-
щания под руководством премье-
ра Дмитрия Медведева. «В течение 
этих шести месяцев Минэнерго бу-
дет мониторить ситуацию на рын-
ке топлива для принятия последу-
ющих решений», — добавил Новак.

Полный переход на  продажу 
в России бензина Евро-5 был за-
планирован на 2016 год (предпо-
лагалось, что  Евро-4 будет про-
должать выпускаться, но только 
для  реализации на  экспорт). 
Но Минэнерго до последнего вре-
мени предупреждало, что произ-
водство бензина Евро-5 в  стра-
не превысит общее потребление 
только к 2018 году.

На  заседании во  вторник Но-
вак в  очередной раз предложил 
продлить обращение бензина 
4-го класса на  год  — до  1 янва-

ря 2017 года. А Медведев, откры-
вая заседание, сказал, что «не ви-
дит необходимости в  переносе 
сроков». Хотя признал, что «есть 
и другие мнения» и «отставание 
в модернизации НПЗ от графиков 
налицо» (цитата по Интерфаксу). 
В итоге приняли компромиссное 
решение — продлить оборот бен-
зина Евро-4 еще на полгода.

Согласно материалам Минэ-
нерго на сентябрь 2015 года (есть 
в распоряжении РБК), производ-
ство бензина в  2016 году про-
гнозируется на уровне 39,7 млн т 
(из них Евро-5 — лишь 32,6 млн т), 
в  2017-м  — 40,7 млн  т (Евро-5–
34,9 млн т), в 2018 году — 41,4 млн т 
(38,5 млн т). При этом потребление 
в  2016 году ожидалось на  уров-
не 34,4 млн т (ожидаемый дефи-
цит в  случае полного перехода 
на Евро-5–1,8 млн т), в 2017 году — 
35,1 млн  т (дефицит 0,2 млн  т), 
в 2018-м — 36,1 млн т (профицит 
2,4 млн т).

Прогноз производства и потре-
бления бензина на период 2016–
2018 годов предусматривает два 
варианта развития событий, ска-
зал во  вторник Новак. В  случае 
реализации установленного пе-
рехода с 2016 года на обращение 
бензина только 5-го класса воз-
можен дефицит бензина исхо-
дя из  прогнозного потребления 
от 1,8 млн до 3,8 млн т, предупре-
дил он. Впрочем, вчера Минэнерго 
получило «новые данные» от ком-

паний. «Дополнительно компа-
нии говорят, что реализуют зада-
чу по введению и переходу на 5-й 
класс в 2015 году и в первом квар-
тале 2016 года еще 2,8 млн т, мы 
видим, что дефицит может быть 
от 1 млн т в случае максимального 
потребления до профицита 1 млн т 
в случае минимального потребле-
ния», — сказал министр. Если брать 
средний показатель, то получится 
баланс производства и потребле-
ния на уровне 35,5 млн т бензина.

МОДЕРНИЗАЦИЯ ДО 2020 ГОДА

Согласно материалам Минэнер-
го, в  мае 2015 года нефтяные 
компании предупредили ведом-
ство, что  по  сравнению с  пре-
дыдущими планами в 2016 году 
общее производство бензина 
сократится на 1,1 млн (с 40,8 млн 
до  39,7 млн  т), а  бензина Евро-
5 — на  2,7 млн (с  35,3 млн 
до  32,6 млн  т). На  2017 год не-
фтяники уменьшили планы 
производства еще  сильнее  — 
на  3,3 млн  т всего бензина 
и 5 млн т Евро-5. Большая часть 
секвестра коснулась «Роснефти», 

которая в  мае снизила планы 
по выпуску бензина в 2016 году 
на 0,9 млн т, до 10,5 млн т (из них 
Евро-5 — на 2,2 млн т, до 7,2 млн т), 
а  в  2017 году  — на  2,7 млн  т, 
до 11,4 млн т (Евро-5 — на 4 млн т, 
до 8,4 млн т).

Как  раз тем, что  «Роснефть» 
не  успевает провести модерни-
зацию своих нефтеперерабаты-
вающих заводов (владеет девя-
тью НПЗ), чиновники объясняли 
необходимость продлить срок 

оборота бензина Евро-4. Соглас-
но апрельскому докладу ВНИ-
ПИнефть, сразу 15 крупных НПЗ 
запланировали перенос сроков 
модернизации на  один-четыре 
года, из них восемь заводов при-
надлежит «Роснефти». На совеща-
нии во вторник Новак подтвердил, 
что в начале 2015 года нефтяные 
компании обратились в Минэнер-
го с просьбой перенести модер-
низацию 14 установок с 2015 года 
на 2016–2020 годы, и эта просьба 
до сих пор актуальна. «В насто-
ящее время срок общей модер-
низации перенесен на 2020 год, 
но это не означает, что это беско-

нечный перенос, — шансы прове-
сти модернизацию до 2020 года 
вполне приличные», — заметил 
Медведев.

Однако «Роснефть» еще на про-
шлой неделе сообщила, что завер-
шит модернизацию всех своих за-
водов к концу 2015 года — в сроки, 
установленные Техническим ре-
гламентом Таможенного союза. 
По  сообщению компании, боль-
шинство ее заводов уже перешло 
на стандарт Евро-5. Так, 1 октября 
на  выпуск топлива Евро-5 пере-
шли два крупнейших НПЗ Самар-
ской группы — Куйбышевский НПЗ 
и Новокуйбышевский НПЗ. Имен-
но эта крупная компания на днях 
скорректировала свои планы, по-
обещав в  2016 году выпустить 
на 2,8 млн т бензина Евро-5 боль-
ше, чем ранее ожидалось, говорит 
человек, знакомый с планами не-
фтяников.

Пресс-секретарь «Роснефти» 
Михаил Леонтьев не комменти-
рует планы компании по  объе-
му выпуска бензина в 2016 году 
и последующие годы, но подчер-
кивает, что компания обойдется 
без отсрочки для полного пере-
хода на  Евро-5: «Мы не  нужда-
емся ни  в  каких переносах, мы 
перейдем в соответствии с при-
нятыми на  себя обязательства-
ми». Попытки обосновать пере-
нос сроков «якобы проблемами» 
«Роснефти» Леонтьев назвал «не-
корректными». 

В случае реализации установленного перехода 
с 2016 года на обращение бензина только 5-го 
класса возможен дефицит бензина исходя из 
прогнозного потребления от 1,8 млн до 3,8 млн т

Производство бензина в 2016 году прогнозируется на уровне 39,7 млн т, но из них на Евро-5 придется лишь 32,6 млн т
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Банки

НАЛОГИ Крупнейшие компании США скрыли $2,1 трлн прибыли

Офшор для Apple 
ОЛЕГ МАКАРОВ

Крупнейшие корпорации США 
хранят в офшорах $2,1 трлн 
накопленной прибыли в целях 
оптимизации налоговых 
отчислений. Если бы они 
не скрыли средства в других 
юрисдикциях, им бы при-
шлось заплатить $620 млрд 
налогов.

Большинство компаний (358, 
или  72%), входящих в  список 
крупнейших по совокупной вы-
ручке корпораций США Fortune 
500, имеют дочерние предпри-
ятия в офшорах, таких как Бер-
мудские острова, Ирландия, 
Люксембург и  Нидерланды, 

что  позволят им значительно 
уменьшать налоговое бремя, 
следует из  совместного иссле-
дования, проведенного двумя 
американскими НКО — анали-
тическим центром «Граждане 
за  справедливость в  налогах» 
и  Образовательным фондом 
при  Группе исследования об-
щественных интересов США. 
К таким выводам организации 
пришли, изучив финансовую 
отчетность за  2014 год, кото-
рую бизнес направил в Комис-
сию по ценным бумагам и бир-
жам США.

Apple держит в  офшорах 
$181,1 млрд  — больше чем  лю-
бая другая американская компа-
ния, говорится в  исследовании. 

Если бы она репатриировала эти 
средства, производителю iPhone 
пришлось  бы заплатить в  США 
$59,2 млрд налогов.

Многоотраслевая корпора-
ция General Electric скрыла че-

рез 18 своих «дочек» $119 млрд, 
Microsoft держит $108,3 млрд 
в пяти подконтрольных ей ком-
паниях, фармацевтический гигант 
Pfizer распределил между 151 сво-

ей дочерней структурой $74 млрд, 
следует из исследования.

На  30 компаний США с  круп-
нейшей размещенной в «налого-
вых гаванях» прибылью приходит-
ся $1,4 трлн (65%) из всех средств, 

спрятанных американскими кор-
порациями в офшорах, утвержда-
ется в докладе.

Более чем полусотне корпора-
ций (57) пришлось бы в совокупно-

сти заплатить $184,4 млрд налогов, 
если  бы они вернули на  родину 
размещенную в офшорах прибыль, 
сообщили НКО со ссылкой на об-
народованные бизнесом данные. 
Перечисленные компании платят 
в «налоговых гаванях» шестипро-
центный налог с  доходов, тогда 
как налог с доходов корпораций 
в США составляет 35%.

«Конгресс может и должен при-
нять жесткие меры, чтобы предот-
вратить использование корпора-
циями «налоговых гаваней», что, 
в свою очередь, восстановит ба-
зовую справедливость налого-
вой системы, уменьшит дефицит 
и  улучшит функционирование 
рынков», — отмечается в исследо-
вании. 

На 30 компаний США с крупнейшей размещенной 
в «налоговых гаванях» прибылью приходится 
$1,4 трлн (65%) из всех средств, спрятанных 
американскими корпорациями в офшорах

БАНКИ Россияне сделали в первом полугодии вкладов на 1,3 трлн рублей

Ставка на кризис 
ЮЛИЯ ТИТОВА

Граждане принесли в банки 
за первые полгода 1,339 трлн 
руб., за аналогичный период 
прошлого года объем средств 
населения в банках сократил-
ся на 74,3 млрд руб.

   Агентство по  страхованию 
вкладов (АСВ) за  первое по-
лугодие 2015 года зафиксиро-
вало «сильный рост» вкладов 
физлиц  — на  1,339 трлн руб., 
или на 7,2% с учетом валютной 
переоценки. Эта информация 
обсуждалась на  совете дирек-
торов АСВ 4 октября. Без учета 
валютной переоценки рост со-

ставил 8,6%, говорится в сооб-
щении АСВ.

За  аналогичный период 2014 
года объем средств населения в 

банках сократился на 74,3 млрд руб., 
или на 0,4% в относительном выра-
жении, говорили год назад в АСВ.

Согласно данным Росстата, ре-
альные доходы россиян в августе 
уменьшились на 4,9% по сравне-

нию с августом 2014 года. Реаль-
ная же зарплата в годовом выра-
жении упала на  9,8%. При  этом 
инфляция в  сентябре составила 

15,7% также в годовом выражении.
Как говорит главный экономист 

Альфа-банка Наталия Орлова, рост 
вкладов объясняется комбинацией 
двух факторов. «Во-первых, прои-
зошел возврат депозитов, которые 

были изъяты из банков осенью — 
зимой 2014 года. Во-вторых, в кон-
це 2014 — начале 2015 года про-
центные ставки резко выросли, 
а процентный доход многие ка-
питализируют. Это тоже сбереже-
ния», — отмечает Орлова.

Падение доходов, рост цен, ос-
лабление рубля сильно меняют по-
требительское поведение, отме-
чает руководитель направления 
«Финансы и  экономика» Инсти-
тута современного развития Ни-
кита Масленников. «Люди больше 
экономят. В этих обстоятельствах 
депозиты, помимо сохранения де-
нег, играют роль фактора, дисци-
плинирующего и  оптимизирую-
щего потребление. Кстати, наряду 

с размещением сбережений в бан-
ках увеличиваются и инвестиции 
в  ценные бумаги»,  — добавляет 
Масленников. По данным Росста-
та, оборот розничной торговли 
за первые шесть месяцев снизил-
ся на 8%.

«Эта статистика вполне по-
нятная. После коллапса в декабре 
люди начали возвращать средства 
в банки, которые предлагали тогда 
довольно привлекательные став-
ки, — отмечает главный экономист 
«ПФ Капитал» Евгений Надор-
шин. — Многие вклады были про-
лонгированы. Ускорение вызвано 
улучшением ситуации на финрын-
ках и приятными ставками по де-
позитам». 

Согласно данным Росстата, реальные доходы 
россиян в августе уменьшились на 4,9% 
по сравнению с августом 2014 года. Реальная же 
зарплата в годовом выражении упала на 9,8%
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ВСЕВОЛОД САЗОНОВ, 
председатель коллегии адвокатов «Сазонов и партнеры»

Правовая утопия: где забуксует закон 
о банкротстве физлиц

Суды не справятся с потоком 
дел о банкротстве, финансовые 
управляющие не заинтересо-
ваны ими заниматься, а самые 
бедные граждане не смогут 
законом воспользоваться.

СВОЕВРЕМЕННЫЙ ЗАКОН

Вступили в силу поправки в закон 
«О  несостоятельности (банкрот-
стве)», регламентирующие проце-
дуру банкротства физических лиц. 
Появление института банкротства 
физлиц стало возможным в России 
во многом из-за кризисных явле-
ний, связанных с дефолтом граж-
дан на  рынке кредитных услуг, 
в том числе и валютного ипотеч-
ного кредитования.

Теперь добросовестный 
гражданин, попавший в  слож-
ную жизненную ситуацию, мо-
жет «списать» свою задолжен-
ность при  выполнении двух 
требований. Суд должен устано-
вить, что у должника отсутству-
ет какое-либо еще  имущество 
для полного удовлетворения тре-
бований кредиторов. Он действо-
вал добросовестно, то есть не пла-
нировал изначально не выполнять 
взятое на себя финансовое обяза-
тельство перед кредитором.

Закон, безусловно, прогрес-
сивный. Однако на практике но-
вовведения содержат серьезные 
недостатки, которые существен-
но снижают эффективность за-
ложенной в законе идеи. Напри-

мер, не  совсем понятна логика 
законодателя в отношении мини-
мального размера задолженности, 
которая позволит признать физи-
ческое лицо банкротом, — 500 тыс. 
руб. Уровень жизни в РФ доволь-
но низкий — и в Москве, и в реги-
онах. Многие граждане не могут 
справиться с  долговыми обяза-
тельствами на уровне даже 100–
200 тыс. руб.

Кроме того, известно, 
что для юридических лиц законо-
датель установил более лояльный 
денежный критерий для призна-
ния его банкротом — 300 тыс. руб. 
Такой подход законодателя пря-
мо противоречит ст.1 ГК РФ, в со-
ответствии с которой гражданское 
законодательство основывается 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Процедура банкротства для физических 
лиц оказалась еще более затруднительной, 
чем для юридических лиц, что категорически 
не соответствует ни общим принципам права, 
ни целям легализации данной процедуры в рос-
сийском законодательстве»

Закон, безусловно, прогрессивный. 
Однако на практике нововведения 
содержат серьезные недостатки, 
которые существенно снижают 
эффективность заложенной 
в законе идеи.

на признании равенства участни-
ков регулируемых им отношений.

Какими доводами руководство-
вался законодатель, устанавливая 
в законе абсолютно неравное поло-
жение физических и юридических 
лиц, понять невозможно. Несо-
мненно, данный критерий должен 
быть пересмотрен им в  сторону 
снижения хотя бы до 100–300 тыс. 
руб., так как размеры потребитель-
ского кредитования, особенно в ус-
ловиях кризиса, колеблются имен-
но на этом уровне.

А СУДЬИ КТО?

Недостаточно серьезно прора-
ботан и  процессуальный аспект 
рассмотрения дел о банкротстве. 
Очевидно, что система арбитраж-
ных судов не  готова к  наплыву 
такого количества исков, сложно 
представить, насколько вырастет 
нагрузка у без того до нельзя за-
груженных судей. Председатель 
Верховного суда РФ предполагает 
решить данную проблему с помо-
щью расширения штата арбитраж-
ных судей, в том числе перенеся 
свободные вакансии судов общей 
юрисдикции в  штат арбитраж-
ных судов. Однако стоит учесть, 
что процедура присвоения статуса 
судьи в РФ занимает определенное 
время, кроме этого банкротство — 
одна из самых сложных категорий 
дел, следовательно, новым судьям 
нужно будет в сжатые сроки повы-
шать свою квалификацию именно 

в этой сфере, что также увеличит 
время подготовки судебной систе-
мы. Недоумение вызывает и тот 
факт, что за последние три месяца 
не реализована ни одна из ступе-
ней предполагаемой программы 
по снижению загруженности арби-
тражных судов.

Критично следует отнестись 
и к уровню оплаты труда финан-
сового управляющего, который 
непосредственно будет вести про-
цедуру банкротства физического 
лица. Выплата фиксированной 
суммы вознаграждения (10 тыс. 
руб.) управляющему осуществля-
ется за счет того, кто инициирует 
банкротство, выплата процентов 
(2% от долга по реструктуризации 
или  от  реализованного имуще-
ства) — за счет мероприятий по ре-
структуризации и  реализации. 
Для  финансовых управляющих 
размер такого вознаграждения 
является нерыночным и  не  мо-
жет компенсировать их  объек-
тивных трудозатрат. Здесь зако-
нодатель снова демонстрирует 
различия в  подходе к  регулиро-
ванию банкротства физических 
и юридических лиц, вознагражде-
ние арбитражного управляющего 
в процедуре банкротства юриди-
ческого лица оценивается зако-
нодателем в три раза выше. Это 
обстоятельство может отразить-
ся на эффективности процедуры 
банкротства физических лиц, так 
как у финансового управляющего 
будет отсутствовать финансовая 
мотивация работы в деле о бан-
кротстве.

БЕЗ ПРАВА НА РАБОТУ

К  существенным недостаткам 
процедуры банкротства следу-
ет отнести и  возможность пре-
кращения производства по делу 
о банкротстве арбитражным судом 
на любой стадии, если, например, 
будет не хватать денег на выпла-
ту вознаграждения финансовому 
управляющему. Возможность пре-
кращения производства по делу 
в данном случае нивелирует саму 
социальную идею введения инсти-
тута: упорядочивание финансово-
го положения гражданина-долж-
ника.

Нелогично проработаны по-
следствия признания должника 
банкротом. В частности, банкроты 
в течение трех лет не вправе зани-
мать должности в органах управ-
ления юридического лица, иным 
образом участвовать в управлении 
бизнесом. Но кредиторы не заин-
тересованы в том, чтобы должник 
терял работу или возможность за-
ниматься предпринимательской 
деятельностью. Данное положе-
ние можно было сформировать 
альтернативно, поставив гражда-
нина перед выбором — либо по-
гашать задолженность и работать 
на  управленческой должности, 
либо быть лишенным такой воз-
можности.

Определенным минусом ново-
введений является и возможность 
оспаривания любых сделок долж-
ника, а также сделок его супруга 

в отношении общей собственно-
сти, совершенных в течение трех 
лет до принятия заявления о при-
знании должника банкротом. Эти 
меры призваны бороться с недо-
бросовестностью должника, на-
меренного с помощью процедуры 
банкротства ускользнуть от иму-
щественной ответственности, од-
нако логично было бы ввести иной 
срок — три месяца. Именно этот 
временной промежуток является 
временным критерием для приня-
тия заявления о признании долж-
ника банкротом.

Порядок оценки реализуемо-
го имущества должника тоже не-
совершенен: финансовый управ-
ляющий (а не профессиональный 
оценщик) будет сам оценивать 
стоимость имущества, входящего 
в конкурсную массу, для дальней-
шей реализации, что может при-
водить к занижению такой стои-
мости.

В  целом процедура банкрот-
ства для  физических лиц оказа-
лась еще  более затруднитель-
ной, чем  для  юридических лиц, 
что  категорически не  соответ-
ствует ни общим принципам пра-
ва, ни целям легализации данной 
процедуры в российском законо-
дательстве. Скорее всего, судеб-
ная практика продемонстрирует 
эти недостатки уже в самое бли-
жайшее время.

Размер минимальной задолженности
Физическое лицо может подать на банкротство лишь при задол-
женности свыше 500 тыс. руб., в то время как из-за низкого уров-
ня жизни многие россияне не справляются с долговой нагрузкой 
в 100–200 тыс. руб.

Нагрузка на суды
По разным оценкам, заявления о банкротстве могут подать до не-
скольких миллионов россиян, из-за чего нагрузка на арбитраж-
ные суды может вырасти примерно в два раза

Незаинтересованность управляющих
Вознаграждение управляющего, который ведет процедуру 
банкротства, составляет 10 тыс. руб. и 2% от долга по реструкту-
ризации или от реализованного имущества должника. Эта сумма 
не покрывает его трудозатраты, из-за чего управляющие могут 
отказываться от ведения дел. Заставить управляющего вести 
дело нельзя. При этом, если должник не сможет выплатить возна-
граждение, процедура его банкротства может быть прекращена.

Заниженная цена имущества
Так как оценивать имущество банкрота, выставленное на прода-
жу, также будет управляющий, а не профессиональный оценщик, 
оно может быть выставлено по заниженной цене.

Размер издержек
Процедура банкротства в среднем обойдется должнику как мини-
мум в 30 тыс. руб. В эту сумму входят как затраты на управляюще-
го, так и госпошлина и другие необходимые расходы. Если долж-
ник не сможет их оплатить, процедуру банкротства прекратят.

Почему должникам будет сложно воспользоваться законом 
о банкротстве

СУД

Закон, безусловно, прогрессивный. 
Однако на практике нововведения 
содержат серьезные недостатки, 
которые существенно снижают 
эффективность заложенной 
в законе идеи.

ФОТО: Олег Яковлев/РБК
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